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75 Во власти инноваций
Всемирный банк поддержит «зеленый» 
переход национальной экономики  

Жаль, что бумага не краснеет
Резолюции Европарламента не имеют 
большого веса в глазах самого же ЕС

Об этом заявил пресс-секре-
тарь Министерства иностранных 
дел Азербайджана Айхан Гаджи-
заде, отвечая на вопрос местных 
СМИ о необоснованных высказы-
ваниях, озвученных против Азер-
байджана послом Франции в Ар-

мении Оливье Декотиньи в интер-
вью армянскому изданию Hetq.

«Прозвучавшая в ходе интер-
вью критика мероприятий, поло-
живших конец оккупации и сепа-
ратизму на территории Азербайд-
жана, ошибочное апеллирование 

к решениям Международного суда, 
заявления в поддержку идей Арме-
нии о «половинчатом мире» и ряд 
других абсурдных подходов еще 
раз показывают, как французская 
сторона искажает реалии, она не 
заинтересована в устойчивом и ре-
альном миростроительстве в реги-

оне. Поступки и провокации Фран-
ции, направленные на сохранение 
эскалации в регионе, доказыва-
ют истинную суть намерений этой 
страны и ее политики как в пе-
риод конфликта, так и в посткон-
фликтный период», - подчеркнул 
Айхан Гаджизаде.

В тени колониального прошлого
Франция еще раз продемонстрировала, 
что не заинтересована в устойчивом 
и реальном миростроительстве в регионе

ДО

ОСТАЛОСЬ 10 ДНЕЙ

Венгрия под руководством 
Виктора Орбана представ-

ляет собой уникальный пример 
независимой политики, направ-
ленной на защиту националь-
ных интересов и укрепление су-
веренитета в условиях совре-
менных европейских реалий.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Этот путь можно сравнить с дви-
жением могучего корабля, который, 
ведомый верной рукой капитана, сме-
ло преодолевает водовороты эконо-
мических и политических кризисов. 
Орбан не идет на поводу у течений, 
а выбирает свой маршрут, ясно осоз-

навая ответственность перед венгер-
ским народом и надвигающимися 
глобальными вызовами. Он делает 
то, что казалось невозможным сде-
лать маленькому государству в со-
ставе Евросоюза, - сопротивляется 
внешнему давлению и строит эконо-
мическую политику, не подчиняясь 
диктату наднациональных структур. 

Независимость 
и твердость курса в ЕС

Виктор Орбан рассматривает Вен-
грию не как покорную территорию 
Евросоюза, а как самостоятельный 
центр политического и экономиче-
ского влияния. 

Штурман в водоворотах 
Старого Света
Корабль Виктора Орбана плывет 
против течения Евросоюза

Выходим на финишную прямую
Состоялось восьмое заседание 
Организационного комитета в связи с СОР29
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31 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев ознакомился с укомплекто-
ванными в Баку поездами метро 
нового поколения Закрытого 
акционерного общества (ЗАО) 
«Бакинский метрополитен».

Министр цифрового развития 
и транспорта Рашад Набиев и пред-
седатель Закрытого акционерного 
общества «Бакинский метрополи-
тен» Заур Гусейнов проинформиро-
вали главу государства о поездах.

Согласно договору, заключенно-
му между ООО «Глобальные транс-
портные решения» и ЗАО «Бакин-
ский метрополитен», в 2024-2026 
годах планируется произвести и до-
ставить в Бакинский метрополитен 
65 новых вагонов (13 составов). В со-
ответствии с этим договором в 2024 
году должно быть произведено 35 
вагонов (7 составов), в 2025 году - 
20 вагонов (4 состава), а в 2026 году 
- 10 вагонов (2 состава).

Состав серии 81-765Б/766Б с точ-
ки зрения инноваций принадлежит 
к четвертому поколению. Вагоны про-
изведены в соответствии с техниче-
скими условиями ЗАО «Бакинский 
метрополитен», а их сборка и ком-
плектация производятся в Бакин-
ском метрополитене. Процесс сборки 
вагонов осуществляется не по стан-

дартному проекту, предназначенному 
для других метрополитенов, а с ис-
пользованием отвечающих самым 
высоким технологическим требова-
ниям оборудования и систем веду-
щих европейских производителей. 

С учетом сложного рельефа, техни-
ческих особенностей метрополи-
тена, климатических и геологиче-
ских условий столицы было уделе-
но внимание соблюдению высоких 
требований безопасности, надеж-

ности, долговечности, производ-
ственной гарантии, эффективно-
сти и другим преимуществам обо-
рудования в период эксплуатации. 

Нестандартный проект четвертого поколения
Президент Ильхам Алиев ознакомился с укомплектованными в Баку поездами метро
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Президент Ильхам Али-
ев за минувшее двадца-

тилетие инициировал и реа-
лизовал десятки природоох-
ранных проектов, благодаря 
которым не только в Баку, но 
и на всей территории страны 
людям в прямом смысле слова 
стало дышать намного легче. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Открывая накануне очередной 
парк отдыха в центре Баку на тер-
ритории, расположенной в окру-
жении улиц Зарифы Алиевой, Ри-
харда Зорге и проспекта Нефтяни-
ков в Насиминском районе, глава 
государства обратил особое вни-
мание не на формальное благоу-
стройство и реконструкцию, а на 
позитив и креативность при эф-
фективной организации досуга 
жителей и гостей столицы. Кро-
ме стандартных детских игровых 
площадок, беседок и пешеходных 
дорожек, технологичного подхода 
к озеленению и освещению в парке 
привлекает внимание отсутствие 
асфальта, бетона и прочих строй-
материалов из недалекого прошло-
го, могущих хоть как-то негатив-

но сказаться на здоровье людей. 
И это не дань подрядчиков очеред-
ному поветрию экологии, а веле-
ние времени с нацеленностью на 
создание органичного будущего, 
в котором предстоит жить не од-
ному поколению бакинцев. 

Не будем сбрасывать со сче-
тов и тот фактор, что нынеш-
ний год объявлен Президентом 
Ильхамом Алиевым «Годом соли-
дарности во имя зеленого мира», 
причем не столько с прицелом на 
успешное проведение конферен-
ции ООН по борьбе с глобальным 
потеплением и прочими отрица-
тельными климатическими по-
следствиями, сколько с намере-
нием превратить Баку в один из 
красивейших городов мира, а Стра-
ну огней - в образцово желанное 
пространство жизни. 

В последние годы в соответ-
ствии с поручениями и указания-
ми главы государства повсеместно, 
включая «Умные деревни» и адми-
нистративные райцентры, объем 
строительных работ ожидаемо на-
растает, особенно с учетом воз-
рождаемых регионов Карабаха 
и Восточного Зангезура.

Братская для нас страна четы-
ре года назад приложила все 

силы, чтобы Азербайджан не 
остался на поле цивилизационной 
битвы один на один с заступни-
ками оккупантов и агрессоров, 
что также ускорило историче-
скую Победу в Оте чественной 
войне. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Президент Ильхам Алиев, при-
нимая 1 ноября 2020 года предста-
вительную делегацию во главе с тог-
дашним министром иностранных дел 
Турции Мевлютом Чавушоглу, особо 
подчеркнул моральную поддержку, 
полную солидарности братской Ан-
кары с Баку. И хотя к 36-му дню опе-
рации по освобождению оккупиро-
ванных территорий армянские во-
оруженные подразделения бежали 
примерно из 200 населенных пунктов, 

включая города и поселки Физулин-
ского, Джебраильского, Зангиланско-
го и Губадлинского районов, а также 
самих административных центров, 
что свидетельствовало о приближе-
нии разгрома армянского нацизма, 
сама информация о приезде желан-
ных гостей окрыляла солдат и офи-
церов героической армии, гнавших 
врага с «насиженных мест». 

Впрочем, сам глава государства 
в беседе с Мевлютом Чавушоглу пред-
почел придерживаться дипломати-
ческого протокола, подчеркнув, что 
официальный Баку всегда был сто-
ронником бескровного решения кон-
фликта - исключительно за столом 
переговоров. «Армения, понимая, что 
мы добьемся справедливости и вос-
становления территориальной це-
лостности, уже трижды грубо на-
рушила объявленный режим прекра-
щения огня. 

Во имя зеленого будущего
Азербайджан делом продвигает 
оздоровление жизни на планете 

Весомая братская поддержка
Отечественная война 2020 года 
сопровождалась дипломатической 
активностью Турции  
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31 октября состоялось 8-е засе-
дание Организационного ко-
митета в связи с проведением 
29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (СОР29).

Отметив, что до СОР29 остались 
уже считанные дни, руководитель 
Администрации Президента, предсе-
датель Организационного комитета 
Самир Нуриев подчеркнул, что в со-
ответствии с поручениями Прези-
дента Азербайджанской Республики 
Ильхама Алиева в период после по-
следнего заседания процесс серьез-
ной подготовки к СОР29 еще более 
ускорился и близится к завершению. 
Самир Нуриев довел до внимания, 
что 17 октября Президент Ильхам 
Алиев, в очередной раз ознакомив-

шись с широкомасштабной подго-
товительной работой, проводимой 
на Бакинском олимпийском стади-
оне, дал поручения и указания.

Председатель Организационно-
го комитета сказал, что как нагляд-
ный пример уважения к Азербайд-
жану и Президенту Ильхаму Алиеву 
в Саммите лидеров СОР29 ожида-
ется участие более 100 глав госу-
дарств и правительств, вице-пре-
зидентов.

Самир Нуриев добавил, что для 
участия в СОР29 через Секретариат 
Рамочной Конвенции ООН об из-
менении климата уже прошли ре-
гистрацию более 50 тысяч человек, 
и поскольку данный процесс про-
должается, число участников воз-
растет.

Тот факт, что французский посол в Армении Оливье Декотиньи, не 
соблюдающий элементарные правила дипломатического этикета, 
больше сосредоточен на клеветнической кампании против Азер-
байджана, а не на армяно-французских отношениях, в первую оче-
редь является следствием провала внешней политики Франции.
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Нестандартный проект 
четвертого поколения

С этой целью были подписаны 
9 контрактов с европейскими про-
изводителями и обеспечена пря-
мая доставка оборудования в Баку. 
В результате планируется завершить 
сборку вагонов в Баку и выпустить 
их на линию с соблюдением высо-
ких стандартов качества.

Для сборки и комплектации ваго-
нов в Баку, наладки, а также проведе-
ния испытательных работ в Бакинский 
метрополитен была командирова-
на делегация компании-производи-
теля из 54 человек. Головные ваго-
ны каждого поезда нового поколе-

ния рассчитаны на 315 пассажиров, 
а средние - на 329 пассажиров. В го-
ловных вагонах 38 мест, в средних 
вагонах - 44. 1400-миллиметровые 
двери вагонов на 12 процентов шире, 
чем вагоны предыдущего поколения. 
В поездах имеются многофункцио-
нальные зоны для инвалидных ко-
лясок, объемных грузов и детских 
колясок, системы контроля микро-
климата, видеонаблюдения, интерак-
тивные системы оповещения пасса-
жиров, USB-порты для мобильных 
устройств, оригинальная световая 
графика. Поскольку вагоны герме-
тичны, они бесшумны и имеют тепло-

изоляцию. По сравнению с поезда-
ми предыдущего поколения, прямые 
переходы из вагона в вагон обеспе-
чивают перемещение пассажиров 
по всему поезду. Завершены рабо-
ты по сборке, комплектации, налад-
ке и испытанию пяти из семи приве-
зенных в Баку поездов. Выпуск еще 
двух поездов на линию будет обе-
спечен до 8 ноября.

Глава государства осмотрел вагоны 
укомплектованных в Баку поездов.

С учетом новых поездов общее 
количество вагонов последнего по-
коления в вагонном парке Бакинско-
го метрополитена достигло 150-ти.

31 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев ознакомился с деятель-
ностью Зыхского парка элек-
тробусов в Баку.

Здесь главе нашего государства 
были представлены автобус с элек-
тродвигателем марки BYD и такси 
с электродвигателем марки TX5 про-
изводства Китайской Народной Ре-
спублики.

Министр цифрового развития 
и транспорта Рашад Набиев проин-
формировал Президента Ильхама 
Алиева о проделанной работе.

Общая площадь Зыхского пар-
ка электробусов составляет 5,4 га. 
На территории парка вместимостью 
210 электробусов имеется 60 заряд-
ных станций.

В настоящее время автобусный 
парк состоит из 160 автобусов с элек-
тродвигателем марки BYD произ-
водства Китайской Народной Ре-
спублики.

Глава государства был проин-
формирован о технических пока-
зателях автобусов.

Срок эксплуатации автобусов вы-
пуска 2024 года составляет 15 лет, 
а пассажировместимость - 83 человека. 
Длина транспортного средства чуть 
больше 12 метров, ширина - 2,5 ме-
тра, высота - более 3 метров.

100 зарядных устройств, которые 
обеспечат работу автобусов, произ-
ведены компанией Luobinsen. Заряд-
ная мощность устройств составляет 
320 кВт. Они имеют многочисленные 

функции защиты от перенапряже-
ния, тока, потери фазы и др. Устрой-
ства будут размещены в различных 
направлениях города.

Гибридные plug-in такси с элек-
тродвигателем марки LEVC TX5 от-
носятся к британскому типу и про-
изводятся в Китае. Время зарядки 
этих автомобилей по стандартам 
«Евро-6» составляет 30 минут. Ав-
томобиль способен проехать 130 ки-
лометров только с электродвигате-
лем и 600 километров с подключен-
ным бензиновым генератором. Он 
также оснащен такими современны-
ми системами безопасности, как экс-
тренное торможение, контроль дав-
ления в шинах и распознавание до-
рожных знаков.

В автобусном парке также будут 
функционировать ремонтный центр, 

административное здание, трансфор-
маторный пункт, сервисные и техни-
ческие помещения. Центр монито-
ринга маршрутов предназначен для 
эффективного слежения и управле-
ния автобусными маршрутами, гра-
фиками и безопасностью пассажиров. 
Здесь планируется организовать кру-
глосуточное обслуживание в 3 смены 
и обеспечить работой 83 человека.

Следует отметить, что в насто-
ящее время сокращение выбросов 
углекислого газа стало глобальной 
целью. Азербайджан также опреде-
лил приоритеты для достижения этой 
цели. Использование «зеленых» тех-
нологий является одним из шагов, 
предпринимаемых в этом направ-
лении. Проект Eko bus нацелен на 
расширение использования «зеле-
ных» технологий.
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Приоритеты технологий будущего
Президент Ильхам Алиев ознакомился 
с деятельностью Зыхского парка электробусов

31 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял верительные гра-
моты новоназначенного Чрез-
вычайного и Полномочного По-
сла Республики Албания в на-
шей стране Бесарта Кадиа.

Посол вручил главе государства 
свои верительные грамоты.

Президент Ильхам Алиев по-
беседовал с послом.

Подчеркнув успешное развитие 
двусторонних отношений между на-
шими странами, глава государства 
сказал, что взаимные визиты пре-
зидентов Азербайджана и Албании 
и визит премьер-министра Алба-
нии в нашу страну способствова-
ли укреплению связей. Сообщив, 
что премьер-министр Албании че-
рез несколько дней примет участие 
в COP29, Президент Азербайджа-
на отметил, что все это демонстри-
рует тесное партнерство между на-
шими странами. Подчеркнув, что 
наши страны всегда поддержива-
ют друг друга на международном 
уровне, Президент Ильхам Алиев 
высоко оценил поддержку прави-
тельством Албании нашей пози-
ции в международных организа-
циях, в которых Азербайджан не 
представлен.

Посол передал главе нашего го-
сударства приветствия премьер-ми-
нистра Албании Эди Рамы.

Президент Ильхам Алиев по-
благодарил за приветствия, попро-
сил передать и его приветствия пре-
мьер-министру Албании.

Выразив удовлетворение нача-
лом деятельности в качестве посла 
в Азербайджане, Бесарт Кадиа кос-
нулся важности дружбы и культур-
ных связей между нашими страна-
ми и народами.

Дипломат еще раз выразил под-
держку Албанией территориальной 

целостности Азербайджана.
Подчеркнув важность мероприя-

тия COP29, посол сказал, что прово-
димые в Азербайджане подготови-
тельные работы к такому широкомас-
штабному мероприятию производят 
глубокое впечатление.

В ходе беседы было выражено 
удовлетворение тем, что экономи-
ческое сотрудничество двух стран 
охватывает энергетическую, транс-
портную, торговую, туристическую 
и другие сферы, высказана надежда 
на то, что связи будут укреплять-
ся и впредь.

Векторы мира и единства

31 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял верительные грамо-
ты новоназначенного Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла 
Демократической Республики 
Конго в нашей стране Ивана 
Вангу Нгимби.

Посол вручил главе государства 
свои верительные грамоты.

Президент Ильхам Алиев побе-
седовал с послом.

Отметив необходимость придать 
новый импульс двусторонним от-
ношениям в различных направле-
ниях, глава государства сказал, что 
политические отношения достигли 
хорошего уровня, а в торгово-эко-
номической сфере предстоит боль-
шая работа.

Глава государства подчеркнул 
успешное сотрудничество наших 
стран в рамках международных ор-
ганизаций, в первую очередь ООН 
и Движения неприсоединения, и вы-
разил надежду, что оно будет про-
должено и в будущем.

Посол прежде всего передал 
главе нашего государства привет-
ствия Президента Демократической  
Республики Конго Феликса Чисе-
кеди и поздравления с успешным 
председательством Азербайджана 
в Движении неприсоединения.

Выразив признательность за при-
ветствия, Президент Ильхам Алиев 
попросил передать и его приветствия 
главе Конголезского государства.

Посол коснулся вопросов со-
трудничества между Азербайджа-

ном и Конго в сферах образова-
ния, банковского дела, финансов, 
горнодобывающей промышленно-
сти, в секторе безопасности и дру-
гих областях. 

Поздравив по случаю проведе-
ния COP29 в Азербайджане, посол 
подчеркнул, что Президент Демокра-
тической Республики Конго примет 
участие в этом мероприятии.

Президент Ильхам Алиев выра-
зил удовлетворение участием Прези-
дента Конго в мероприятии COP29.

Президент Ильхам Алиев принял верительные грамоты 
новоназначенных послов Албании, Демократической Республики Конго 
и Бангладеш в Азербайджане

31 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял верительные 
грамоты новоназначенного 
Чрезвычайного и Полномоч-
ного Посла Народной Респу-
блики Бангладеш в нашей стра-
не Аманула Хака.

Посол вручил главе государства 
свои верительные грамоты.

Президент Ильхам Алиев побе-
седовал с послом.

Подчеркнув необходимость раз-
вития двусторонних отношений меж-
ду Азербайджаном и Бангладеш, гла-
ва государства сказал, что имеются 
хорошие возможности для расши-
рения политических связей, а также 
сотрудничества в различных отрас-
лях экономики, в том числе в обла-
стях торговли, инвестиций и других 
направлениях.

Президент Ильхам Алиев отме-
тил важность поддержки нашими 
странами друг друга в рамках меж-
дународных организаций.

Посол передал главе нашего го-
сударства приветствия Президента 
Народной Республики Бангладеш 

Мохаммеда Шахабуддина.
Выразив признательность за при-

ветствия, Президент Ильхам Али-
ев попросил передать и его привет-
ствия главе Государства Бангладеш.

Вспомнив свои прежние контак-
ты с Президентом Бангладеш, гла-
ва нашего государства с удовлетво-
рением подчеркнул, что Мохаммед 
Шахабуддин примет участие в ме-

роприятии COP29, и пожелал ему 
успехов в деятельности.

Аманул Хак выразил признатель-
ность главе государства за добрые 
слова о двусторонних отношениях.

Коснувшись важности COP29, 
посол выразил удовлетворение тем, 
что его страна на этом мероприя-
тии будет представлена на уровне 
Президента.

Уважаемый господин Председатель!
Глубоко опечалены известием о многочислен-

ных жертвах и разрушениях в результате сильных 
наводнений в регионе Валенсия.

В связи с этой трагедией от своего имени и от имени 
народа Азербайджана выражаю глубокие соболезно-

вания Вам, семьям и близким погибших, всему наро-
ду Испании, желаю выздоровления раненым, скорей-
шей ликвидации последствий стихийного бедствия.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 31 октября 2024 года

Председателю Правительства Испании
Его превосходительству господину Педро Санчесу



Политика

www.br.az Бакинский рабочий 3Бакинский рабочий
пятница, 1 ноября 2024 года

31 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял верительные гра-
моты новоназначенного Чрез-
вычайного и Полномочного По-
сла Республики Руанда в нашей 
стране Чарльза Кайонги.

Посол вручил главе государства 
свои верительные грамоты.

Президент Ильхам Алиев побе-
седовал с послом.

Глава государства коснулся важ-
ности развития двусторонних от-
ношений между нашими странами, 
определения направлений сотруд-
ничества в торговой, инвестицион-
ной и других сферах, контактов меж-
ду людьми.

Президент Ильхам Алиев выра-
зил надежду на успешное продолже-
ние сотрудничества в рамках ООН 
и Движения неприсоединения.

Выразив удовлетворение тем, что 
Президент Руанды примет участие 
в COP29, глава государства отметил 
важность этого мероприятия, под-
черкнул его значение с точки зрения 
проведения дискуссий по измене-
нию климата на глобальном уров-

не. Президент сказал, что Азербайд-
жан активно участвует в этой сфере.

Чарльз Кайонга передал главе го-
сударства приветствия Президен-
та Республики Руанда Поля Кагаме 
и отметил, что Президент его страны 
с нетерпением ожидает своего уча-
стия в мероприятии COP29. Посол 
подчеркнул, что Президент Руан-
ды сказал ему, что придает большое 
значение отношениям с Азербайд-
жаном, и подчеркнул, что, несмо-
тря на дальнее расстояние между на-
шими странами, имеются хорошие 
возможности для сотрудничества.

Президент Ильхам Алиев вы-
разил признательность за привет-
ствия и добрые слова и попросил 
передать и его приветствия главе 
государства Руанды.

Выразив признательность за вы-
сказанное Президентом Азербайджа-
на мнение о двусторонних отноше-
ниях, посол заверил, что приложит 
все усилия для расширения связей.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями по вопросам сотрудничества 
между нашими странами в эконо-
мической, торговой, гуманитарной, 
научной и образовательной сферах.

Президент Ильхам Алиев 
принял верительные грамоты 
новоназначенного посла 
Руанды в Азербайджане

Руководствуясь пунктом 23 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Наградить следующих лиц, име-
ющих заслуги в развитии сельского 
хозяйства в Азербайджанской Ре-
спублике:

орденом «Эмек» 3-й степени

Дуньямалыева Метлеба Мамед оглу
Амирбекову Жалю Ахмед гызы
Фатуллаева Ислама Бабакиши оглу
Гусейнова Намига Тапдыг оглу
Махмудова Абдуллаха Ильяс оглу
Мамедова Сахиба Низамеддин оглу
Набиева Фейзуллу Советхан оглу
Шаммедова Эльшада Зейнал оглу

медалью «Терегги»

Аббасова Ибрагима Юсиф оглу
Агаева Лятифа Худаш оглу
Байрамову Гюльяну Фаррух гызы
Дуньямалыева Севиндика Абиль оглу
Ахмедова Агу Баласеид оглу
Аскерова Магеррама Аскер оглу
Аскерова Самеддина Джалал оглу
Азизова Алисултана Альгейдар оглу

Фаталиева Мухаммеда Годжа оглу
Гаджиева Этирама Габиль оглу
Гаджиева Махира Хамза оглу
Гасанова Арифа Бахадур оглу
Гусейинова Гасанагу Аллахверди оглу
Халилова Хамзу Агакиши оглу
Исмаилову Саадат Амир гызы
Гахраманова Джанполада Камайыл  оглу
Гулиеву Егяну Ариф гызы
Гурбанова Абдулгафура Абдулрах-
ман оглу
Мамедова Анара Видади оглу
Мамедова Габиля Ахунбала оглу
Мамедова Хафиза Иса оглу
Мамедова Наваи Шахин оглу
Мамедову Матанат Заман гызы
Селимова Вугара Сулейман оглу
Тагиева Ягуба Ислам оглу
Талыбова Иззета Атахан оглу
Юсифова Мехди Мехман оглу
Юсифову Эльзу Сади гызы
Захирова Бейдуллаха Ислам оглу.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 31 октября 2024 года

Весомая братская поддержка
В том числе подвергла Гянджу 

бомбардировке баллистическими 
ракетами, пострадали города Тер-
тер и Барда, в результате чего у нас 
были большие потери. Бесчеловеч-
ное поведение Армении, кроме про-
чего, говорит о ее желании сделать 
оккупацию вечной, хотя на днях пре-
мьер-министр Никол Пашинян напра-
вил письмо президенту России Влади-
миру Путину, запросив военную под-
держку без всякого на то основания. 
Азербайджан проводит военные опе-
рации на признанных международным 
сообществом территориях страны, 
не заходя на чужие земли и не имея 
таких планов, самостоятельно вы-
полняя резолюции Совбеза ООН», - 
заявил глава государства с полной 
уверенностью в правоте собствен-
ной позиции. 

Реальность внешнеполитической 
поддержки братской страны на тот 
момент не ослабевала: по рекоменда-
ции и поручению Президента Редже-
па Тайипа Эрдогана в Баку регуляр-
но приезжали и министр обороны, 
и председатель Верховного нацио-
нального собрания, не считая того, 
что главы государств как минимум 
дважды в день общались по телефо-
ну для синхронизации необходи-
мых мер. И это была лишь «видимая 
часть айсберга», так как Президент  
Ильхам Алиев ежедневно получал ты-
сячи писем, как от азербайджанцев 
всего мира, так и от граждан Турции, 
полных гордости за успехи Нацио-
нальной армии на поле боя и даже 
просьб принять их в ряды боевых 
подразделений. Понятно, что лестно 
получать подобные послания, одна-
ко всем адресатам кроме слов благо-
дарности вежливо сообщалось, что, 
как говорится, машина по перевос-
питанию зарвавшегося агрессора ра-
ботает исправно и, «Иншаллах, мы 
вернем свои исконные земли соб-
ственными силами и успешными 
операциями». 

Правда, к тому времени было ясно, 
что искусственно «испеченный пи-
рог» карабахского конфликта заказ-
чики намеренно делали многослой-
ным, чтобы вовлечь братскую страну 
в военное противостояние, однако 
Президент Ильхам Алиев в те же дни 
в интервью российскому агентству 
«Интерфакс» прямо сказал, что, если 
кто и достоин быть посредниками, 
одним из них могла бы стать Анкара, 
другим - Москва. «Для нас это было 
бы приемлемо, потому что и Россия, 
и Турция наши соседи, с обеими стра-
нами у нас тесные взаимоотноше-
ния, да и между собой у них имеется 

достаточный потенциал сотрудни-
чества, так как они в последние годы 
по многим вопросам и в двусторон-
ней повестке, и в вопросах региональ-
ной безопасности достигли большо-
го уровня взаимопонимания. Это мы 
видим и в Сирии, и в Ливии, и в ре-
шении вопросов, связанных с борьбой 
с международным терроризмом, не 
говоря уже об энергетических, эконо-
мических, инвестиционных проектах. 
Я всегда считал и не раз озвучивал, 
что приветствую сближение Турции 

и России, являющееся важным фак-
тором региональной безопасности. 
А с учетом того, что и для нас, и для 
всего региона главной угрозой явля-
ется армянский сепаратизм и экс-
тремизм, объединение усилий двух 
держав пошло бы на пользу региону, 
ускорив политическое урегулирова-
ние нагорно-карабахского конфлик-
та», - оптимистично заявил глава 
государства. 

Правда, к тому времени Нацио-
нальная армия самостоятельно и без 
посредников решала поставленные 
перед ней задачи, к 1 ноября в основ-
ном на Агдеринском, Агдамском, Ход-
жавендском, Губадлинском и Занги-
ланском направлениях фронта, по 
данным Минобороны АР, только за 
один день уничтожив большое ко-
личество живой силы противника, 
выведя из строя несколько танков, 
боевых машин пехоты, артиллерий-
ских, зенитно-ракетных установок 
и комплексов различных модифика-
ций, средств связи, гусеничной и ко-
лесной военной техники. Армяне же, 
покидавшие в спешке укрепрайоны 
и прочие позиции, в которых окапы-
вались 30 с лишним лет, прибегли 

к новой тактике тотального ванда-
лизма, наряду с мирными городами 
обстреливая фосфорными бомбами 
эндемические леса Карабаха с ред-
кими породами деревьев, прочими 
образцами флоры и фауны, нано-
ся непоправимый ущерб окружаю-
щей среде. 

Оно и понятно - раньше они за-
нимались методической вырубкой, 
отправляя древесину в Иран и Ар-
мению за звонкую монету, а вот 
в период неожиданно свалившего-

ся форс-мажора проявили истин-
ную натуру временщиков, сжигая 
все по принципу «ни мне, ни людям» 
и попутно показывая, кто является 
истинным «хозяином» освобожда-
емых территорий. 

По поводу стремительного про-
движения Национальной армии, ко-
торого не ожидал никто из заступни-
ков агрессора, было немало спекуля-
ций, но дальше всех пошел секретарь 
совета безопасности Армении, не по-
думав, заявив о том, что якобы «Рос-
сия передала Карабах Азербайджа-
ну». Такая логика не укладывается 
в голове, хотя по ходу боевых дей-
ствий военно-политический истеблиш-
мент официального Иревана, вклю-
чая супругу Пашиняна Анну Ако-
пян, вынужден был признать, что 
в рядах армии оккупантов насчиты-
валось не менее 10 тыс. дезертиров. 
Это, прежде всего, показатель бое-
вого и морально-патриотического 
духа - то есть, такая, с позволения 
сказать, тусовка, не желавшая вое-
вать за чужие интересы, изначаль-
но не была способна противосто-
ять мощной, сплоченной в едином 
порыве навсегда освободить зем-

ли отцов и дедов азербайджанской  
Национальной армии. 

Ну да ладно, а что случилось в те-
чение следующих трех лет с так на-
зываемым «боевым духом» сепара-
тистов и вооруженных подразде-
лений, чье присутствие в Карабахе 
исправно оплачивалось правитель-
ством Пашиняна, несмотря на проте-
сты официального Баку. В результате 
точечных антитеррористических ме-
роприятий, проведенных в сентябре 
2023 года, менее чем за сутки остат-
ки армянской армии, продолжав-
шие не только незаконно находить-
ся на территории Азербайджана, но 
и перманентно устраивавшие крова-
вые диверсионные вылазки, были ра-
зоружены, а регион полностью осво-
божден от вражеской нечести. При 
этом были уничтожены и захвачены 
в качестве трофея оружие и боепри-
пасы армянской армии на более чем 
$5 млрд. Между прочим, за неболь-
шим исключением, все эти поставки, 
судя по маркировке, напрямую по-
ступали из России, там же обучались 
все офицеры высшего и среднего ко-
мандного состава ВС Армении, более 
30 лет чувствовавшей себя вольготно 
на наших землях и грезящей «миацу-
мом». И после этого Григорян назы-
вает объективное поражение на поле 
боя «передачей Карабаха Азербайджа-
ну»? Хотя если исходить из чисто «ар-
мянской логики» (есть и такая в анек-
дотах, как и «армянский глобус»), РФ 
могла передать Карабах… Турции, 
одно упоминание о которой ввергает 
«непобедимое армянское воинство» 
в шокирующий ступор. Правда, поло-
жение и должность секретаря Совета 
безопасности обязывают Григоряна 
быть корректнее при подборе поня-
тий, и он как никто другой в Иреване 
должен обладать всей полнотой ин-
формации о причинах скоротечности  
Отечественной войны. 

Так вот, причин этих множество, 
но одна из главных - небывалое во-
одушевление солдат и офицеров интер-
национальной Армии Страны огней 
плюс ощущение братской поддерж-
ки правоты собственной позиции. На 
заметку всем праправнукам барона 
Мюнхгаузена, сочиняющим небыли-
цы о территориальных «подарках», - 
в дни Отечественной войны принци-
пов международного права придер-
живалась не только Анкара. 

В нью-йоркских стенах Совбеза 
ООН нас открыто поддерживали все 
непостоянные члены структуры и прак-
тически все постоянные ее члены, ин-
дифферентным отношением игнори-
руя потуги Парижа протащить наду-
манные резолюции. 

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О награждении группы лиц, имеющих 
заслуги в развитии сельского хозяйства 

в Азербайджанской Республике

Небывалое воодушевление солдат и офи-
церов интернациональной Армии Страны 
огней плюс ощущение братской поддерж-
ки Турции правоты собственной позиции 
явились одним из слагаемых победы
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Выходим на финишную прямую
Председатель Организационно-

го комитета сказал, что в обраще-
нии, адресованном состоявшемуся 
в Баку 10-11 октября мероприятию 
Pre-COP29, Президент Ильхам Али-
ев, подчеркнув важность достиже-
ния на СОР29 соглашения, связан-
ного с новой целью климатического 
финансирования, выразил уверен-
ность в том, что достижение «Бакин-
ского соглашения» войдет в историю 
как общий успех международной 
общественности. В этом контексте 
Самир Нуриев отметил, что в ходе 
контактов азербайджанской сторо-
ны с зарубежными партнерами от-
четливо ощущается, что возможно-
сти достижения успешных резуль-
татов на СОР29 возрастают.

Руководитель Администрации 
Президента подчеркнул важность 
обеспечения реализации подготов-
ленного Транспортного плана по пла-
номерной организации транспорта 
в Баку во время СОР29.

Самир Нуриев также рассказал 
о завершающейся подготовительной 
работе на Бакинском олимпийском 
стадионе, мероприятиях, которые бу-
дут организованы государственны-
ми структурами совместно с меж-
дународными партнерами, и дру-
гих вопросах.

Председатель Организационно-
го комитета сказал, что зарубежные 
медиа и неправительственные орга-
низации также проявляют большой 
интерес к участию в СОР29.

Министр экологии и природ-

ных ресурсов, назначенный прези-
дент СОР29 Мухтар Бабаев расска-
зал об общем положении дел в свя-
зи с СОР29, в том числе ежегодной 
сессии Международного валютного 
фонда и Группы Всемирного банка, 
а также продолжающей в настоящее 
время свою работу в Колумбии Кон-
ференции сторон Конвенции ООН 
«О биологическом разнообразии».

Помощник Президента Азербайд-
жанской Республики - заведующий 
отделом по вопросам внешней по-
литики Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев выступил с сообще-
нием о деятельности, осуществляе-
мой в области медиа и коммуника-
ций, а также вкладе гражданского 
общества в СОР29.

Помощник Президента Азербайд-
жанской Республики Анар Алакбаров 
рассказал о работе, выполняемой на 
Бакинском олимпийском стадионе, 
проводимых в столице транспорт-

ных мониторингах и других органи-
зационно-логистических вопросах.

Министр иностранных дел 
Джейхун Байрамов выступил с со-
общением о нынешнем положении 
дел, связанных с важными докумен-
тами, которые планируется принять 
в ходе СОР29, в частности новой 
целью климатического финанси-
рования.

Министр энергетики Пярвиз 
Шахбазов рассказал о работе, про-
водимой в Азербайджане в области 

«зеленой» энергии, мероприятиях, 
которые планируется организовать 
в ходе СОР29 по линии Министер-
ства энергетики.

Депутат Милли Меджлиса, ли-
дер высокого уровня ООН по кли-
мату Нигяр Арпадараи выступила 
с информацией о Бакинской неделе 
климатической деятельности и дру-
гих проведенных мероприятиях.

Начальник Государственной ми-
грационной службы Вюсал Гусейнов 
говорил о миграционном управле-
нии в процессе организации СОР29.

Начальник Гос ударствен-
ной службы специальной связи 
и информационной безопасности  
Ильгар Мусаев выступил с инфор-
мацией о работе, проводимой в об-
ласти обеспечения информационной 
безопасности в ходе СОР29.

Молодежный защитник клима-
та СОР29 Лейла Гасанова рассказала 
о проводимой работе в сфере уча-
стия молодежи в климатической де-
ятельности.

На заседании был показан ви-
деоролик, отражающий нынешнее 
положение дел, связанных с подго-
товительной работой на Бакинском 
олимпийском стадионе.

В заключение заседания пред-
седатель Организационного коми-
тета Самир Нуриев выразил уве-
ренность в том, что под руковод-
ством Президента Ильхама Алиева 
на СОР29 будет достигнут очеред-
ной исторический успех, дал пору-
чения по продолжению реализации 
Плана мероприятий СОР29 и дру-
гим соответствующим вопросам. 1

Для участия в СОР29 
через Секретариат Ра-
мочной конвенции ООН 
об изменении климата 
уже прошли регистра-
цию более 50 тысяч че-
ловек, и число участни-
ков возрастет

Продолжается рабочий ви-
зит министра обороны Азер-
байджана  генерал-полковни-
ка Закира Гасанова в Марок-
ко, сообщили в Минобороны.

Закир Гасанов принял участие 
в торжественной церемонии от-
крытия выставки Marrakech Air 
Show 2024.

На мероприятии с участием 
различных государственных чи-
новников и представителей меж-

дународных компаний выступили 
глава правительства Королевства 
Марокко и другие официальные 
лица.

После выступлений была по-
сещена выставка Marrakech Air 
Show 2024, где З.Гасанов ознако-
мился с инновациями в сферах 
военной авиации, глобальной аэ-
ронавтики и космической про-
мышленности, представленны-
ми ведущими международными  
компаниями мира.

Сквозь небесные просторы
Marrakech Air Show 2024 принимает гостей



31 октября Первый вице-пре-
зидент Азербайджанской Ре-
спублики, президент Фонда  
Гейдара Алиева Мехрибан Али-
ева и члены ее семьи побыва-
ли в Центре талассемии.

Министр здравоохранения Теймур 
Мусаев проинформировал Первого 
вице-президента и членов ее семьи 
об условиях, созданных в центре.

Мехрибан Алиева посетила отде-
ление трансплантологии медицин-
ского учреждения, новое отделение 
реанимации и стационар для взрос-
лых, побеседовала с детьми, нахо-
дящимися здесь на лечении, меди-
цинскими работниками, поинтере-
совалась ходом лечебного процесса.

Первому вице-президенту со-
общили, что Центр талассемии не 
только играет важную роль в лече-
нии страдающих этим заболеванием, 
но и оказывает большую моральную 
поддержку больным и их семьям.

Мехрибан Алиева отметила, что 
Фонд Гейдара Алиева всегда прида-
ет большое значение деятельности 
Центра и здравоохранению в целом.

Отметим, что проводимые в ме-
дицинском учреждении работы, осу-
ществляемые реформы, состояние 

здоровья проходящих здесь лече-
ние больных находятся в центре по-
стоянного внимания Фонда Гейда-
ра Алиева, возглавляемого Мехри-
бан Алиевой. Принимаемые меры 
по совершенствованию медицин-
ской помощи пациентам Центра та-
лассемии, построенного в рамках 
программы Фонда «Во имя жизни 
без талассемии», укреплению ма-
териально-технической базы этого 
медицинского учреждения играют 
важную роль в профилактике та-
лассемии.

Напомним, что открывшийся 
в 2009 году Центр талассемии, яв-
ляющийся специализированным ме-
дицинским учреждением, служит соз-
данию в Азербайджане банка крови, 
развитию службы добровольного до-
норства для обеспечения безопас-
ной и качественной кровью детей, 
страдающих талассемией, просве-
щению населения в целях предот-
вращения распространения талас-
семии и расширению сотрудниче-
ства с рядом государств, борющихся 
с этим заболеванием.

31 октября Первый вице-прези-
дент Азербайджанской Респу-
блики Мехрибан Алиева и члены 
ее семьи ознакомились с теку-
щей ситуацией в здании Азер-
байджанского государственно-
го театра пантомимы.

Министр культуры Адиль Ке-
римли проинформировал Первого 
вице-президента Мехрибан Алиеву 
и членов ее семьи о театре.

Было отмечено, что Азербайд-
жанский государственный театр 
пантомимы - один из известных 
театральных коллективов нашей 
республики - был основан в 1994 
году как театр-студия. В течение ше-
сти лет студия функционировала 
при Театре юного зрителя. 6 мар-
та 2000 года коллективу был при-
своен статус «государственного». 
С 2005 года Азербайджанский го-
сударственный театр пантомимы 
располагается в здании кинотеа-
тра «Шафаг».

За более чем 30-летний период 
в Театре пантомимы осуществлена 
постановка произведений многих 
авторов. Одним из главных преи-

муществ такого театра является от-
сутствие языкового барьера. За про-
шедший период коллектив успешно 
представлял азербайджанскую куль-
туру в Германии, Австрии, Болга-
рии, Швейцарии, Грузии, Казахстане, 
Марокко, России и других странах.

Сегодня Театр пантомимы - один 
из самых посещаемых очагов куль-
туры, снискавших большую зритель-
скую любовь.

Было сообщено, что здание ки-
нотеатра «Шафаг», где в настоящее 
время располагается  Азербайджан-
ский государственный театр панто-
мимы, было построено в 1900 году. 
Оно внесено в список памятников 
архитектуры местного значения.

В ходе ознакомления с текущей 
ситуацией также была предоставле-
на информация о необходимых ре-
монтных работах в здании.
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Во имя зеленого будущего

 Создание современнейших пар-
ков и реализация новых «зеленых» 
проектов, в том числе и для при-
влечения нарастающего потока за-
рубежных туристов (только в рам-
ках СОР29 Азербайджан в ближай-
шие недели посетят десятки тысяч 
иностранцев), реставрация образ-
цов древней архитектуры, в том чис-
ле на освобожденных от оккупации 
территориях, свидетельствуют о рас-
ширении масштабов созидательной 
работы повсюду в стране. 

Не секрет, что до назначения об-
щенационального лидера Гейдара Али-
ева главой республиканской партор-
ганизации было зачитано немало до-
кладов в защиту природы в целом и, 
в частности, в пользу благоустройства 
насквозь пропитанного и пропахшего 
копотью Баку, однако именно гени-
альному, целеустремленному, воле-
вому патриарху геополитики удалось 
продвинуть принцип «урбанистиче-
ской справедливости». Если объяс-
нить просто, то, по его мнению, лю-
бой населенный пункт с перспекти-
вой должен быть приятным во всех 
отношениях: красивым, удобным, 
безопасным для жизни и экологи-
чески чистым. 

Иными словами, при подобном 
варианте на первый план выходят гар-
мония и эстетика, благоустройство 
становится неотъемлемым атрибу-
том городской среды. Таким обра-
зом, в период с июля 1969 по ноябрь 
1982 года по личной инициативе об-
щенационального лидера были при-
няты 8 законов и 32 постановления 
об охране окружающей среды и ра-
циональном использовании природ-
ных ресурсов, в которых озеленение 
столицы и придание ей всесоюзной 
привлекательности занимало прио-
ритетное место. Похоже, уже тогда 
дальновидный политик предвидел, 
что у Азербайджана будет истори-
ческий шанс на независимость, а по-
тому делал все, чтобы создать проч-
ный фундамент в виде промышлен-
ного, кадрового и, что немаловажно, 
архитектурного потенциала. 

После возвращения во власть по 
требованию народа Гейдар Алиев про-
должил наращивать сотрудничество 
с международными организациями: 
уже в 1995 году мы присоединились 
к Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата (доверие мирово-
го сообщества и проведение СОР29 
в Баку связаны с данной инициати-
вой), 18 июля 2000 года - к Киотско-
му протоколу, а в 2002 году - к Кон-
венции о трансграничном загрязне-
нии воздуха на большие расстояния. 
Более того, 23 мая 2001 года было со-
здано Министерство экологии и при-
родных ресурсов, что имело большое 
значение для обеспечения экологи-
ческой стабильности. 

А потому не случайно, что достой-
нейший продолжатель дела общена-
ционального лидера, его духовный 
и политический наследник Прези-
дент Ильхам Алиев за основу защи-
ты окружающей среды тоже принял 
комплексный подход, во главу которо-
го поставлена достойная жизнь оби-
тателей. 

Наглядным показателем отноше-
ния официального Баку к перспекти-
вам является выступление главы госу-
дарства перед лидерами глобального 
экспертного сообщества на апрель-
ском Международном форуме «СОР29 
и Зеленое видение для Азербайджа-
на», где основной посыл был связан 
с комплексным видением региональ-
ного развития. «Если говорить о гло-
бальной климатической конференции 

- это знак большого уважения и под-
держки страны со стороны междуна-
родного сообщества, и мы очень ак-
тивно готовимся к ней с намерени-
ем добиться хороших результатов, 
хотя на организацию отведено мень-
ше года. Нам важно возрождение до-
стойной жизни на всех освобожден-
ных территориях. Эксперты ранее 
посещали Шушу, Агдам, Зангилан, по-
всеместно увидев там, в том числе, 
«умные» дома с передовыми техно-
логиями, а теперь побывают в Лачи-
не - зеленом городе в прямом смысле 
этого слова. Увидев все это, нетрудно 
представить, как будут выглядеть 
Карабах и Восточный Зангезур после 
окончательного завершения восста-
новительных работ», - сказал глава 
государства, уверенный в успешно-
сти общенациональных проектов. 

Уверенность в будущем - вот 
главный девиз Президента Ильха-
ма Алиева! А потому не случайно, 
что Азербайджан вошел в первую 
семерку стран, благоприятных для 
инвестиций, судя по отчету Между-
народного валютного фонда за 2024 
год. А издание FDI Intelligence груп-
пы Financial Times и вовсе поставило 
официальный Баку в рейтинговом 

списке на третье место. Столь еди-
нодушное мнение нуждается в не-
большой ремарке. 

По оценке глобальных институ-
тов, Страна огней заслуженно явля-
ется одним из лидеров среди госу-
дарств с самым большим и развитым 
потенциалом, вкладывающим и за-
работанные, и привлеченные со сто-
роны деньги в сочетание «зеленого» 
и человеческого капиталов. И этот по-
казатель следует рассматривать как 
одно из прямых следствий глубоких 
экономических реформ последних 
десятилетий, объективно сформи-
ровавших на западных берегах Ка-
спия совершенно новый инвестици-
онный климат. 

По мнению специалистов миро-
вого уровня, официальный Баку обе-
спечил лидерство не сиюминутной 
реакцией на вызовы современности 
и не только традиционно высокораз-
витой нефтегазовой отраслью, но и не-
нефтяным сектором экономики, где 
экологические стандарты являются 
приоритетными. В частности, внима-
ние инвесторов привлекают аграрная, 
транспортно-логистическая, комму-
никационная сферы. И наряду с этим 
- актуальные сегодня альтернатив-
ная энергетика, высокие технологии 
и т.д. Диверсификация экономики 
и привлечение иностранных инве-
стиций в ее дальнейшее развитие - 
один из приоритетов молодого госу-
дарства, руководимого многоопыт-
ным Президентом, для которого во 
главе угла стоят исключительно на-
циональные интересы. 

Судя по статистическим данным, 
с момента подписания первого «Кон-
тракта века» в сентябре 1994 года (при-
мерно чуть более 30 лет назад) инве-
стиционный портфель суверенного 
Азербайджана вырос в тысячи раз - 
общий объем инвестиций в страну 
превысил $300 млрд, из которых поч-
ти $200 млрд составили финансовые 
вложения в ненефтяной сектор, хотя 
страна изначально считалась роди-
ной углеводородов. Это еще и пря-
мой результат стабильной экономи-

ки - за последние 20 лет ВВП страны 
вырос более чем в 4,5 раза при со-
кращении объема прямого внешнего 
долга до менее 9% ВВП и снижении 
уровня бедности до 5,5%, что на по-
рядок ниже ужасающего показателя 
двадцатилетней давности. 

Кстати, проведение в Баку через 
10 дней очередной конференции ООН 
по изменению климата (COP29) зна-
чительно поспособствует повышению 
инвестиционной привлекательности 
страны, а потому с высокой долей 
вероятности можно предположить, 
что в последующий период поток фи-
нансовых и даже гуманитарных вло-
жений будет только нарастать. Вни-
мательный читатель, выходящий на 
улицы столицы и посещающий об-
щественные места, наверное, заме-
тил наплыв иностранцев, наиболее 
состоятельная часть которых и не ту-
ристы вовсе, а те, кто решил связать 
свою жизнь с «городом ветров» вви-
ду уверенности в его перспективах. 
Сегодня, когда энергетическая безо-
пасность стала одной из важнейших 
проблем международной повестки, 
роль Страны огней с ее продвинуты-
ми решениями с диверсифицирован-
ными маршрутами транспортиров-

ки углеводородов приобретает нео-
ценимое значение. Причем эта роль 
становится еще более полной и все-
объемлющей с усилением позиций 
страны во все более актуальной сфе-
ре «зеленой» энергии, так как будучи 
важным экспортером нефти и газа 
на мировые рынки, национальное 
правительство ставит целью продол-
жить диверсификацию экономики 
с тем, чтобы снизить зависимость 
от ископаемого топлива. 

С этой точки зрения примеча-
тельно и расширение географии 
привлекаемых инвестиций - в по-
следние годы капитал в крупные ин-
фраструктурные и промышленные 
проекты в Азербайджане вклады-
вают не только традиционные ин-
весторы. Устойчивая репутация на-
дежного партнера и благоприятный 
инвестиционный климат привлека-
ют к нашей стране серьезные компа-
нии с Ближнего Востока. 

Между тем энергетический пе-
реход и «зеленый» рост, создание 
экологически чистых зон, реализа-
ция проектов в области ветряной 
и солнечной энергетики в Караба-
хе и Восточном Зангезуре, будущее 
«зеленых» энергетических коридо-
ров, простирающихся до Европей-
ского Союза, - все это укладывает-
ся в емкое определение Президента 
Ильхама Алиева «межрегиональная 
безопасность», без которой нет и не 
может быть национальной безопас-
ности. Благодаря главе государства 
человечество и, прежде всего, посто-
янные члены Совбеза ООН начина-
ют осознавать, что мир - не только 
«больше пяти», но даже гораздо ком-
пактнее, чем думают загрязнители 
планеты, грабящие природные бо-
гатства других народов по принци-
пу «моя хата с краю». И если каждый 
руководитель будет наводить поря-
док в своем доме, думая о природной 
и нравственной чистоте собственных 
граждан, планета станет на порядок 
более безопасной и предсказуемой. 

Создание современнейших парков и реализация но-
вых «зеленых» проектов, реставрация образцов 
древней архитектуры, в том числе на освобожден-
ных от оккупации территориях, свидетельству-
ют о расширении масштабов созидательной рабо-
ты повсюду в стране

 1  br.azПолный текст 
читайте на

31 октября вновь сдан в пользо-
вание после ремонта ясли-дет-
ский сад имени Алима Мамедо-
ва в Хатаинском районе Баку. 

Первый вице-президент Азер-
байджанской Республики, прези-
дент Фонда Гейдара Алиева Мехри-
бан Алиева и члены ее семьи озна-
комились с условиями, созданными 
в детском саду.

Директор детского сада Лия Мед-
жидова проинформировала Первого 
вице-президента и членов ее семьи 
о работе, проделанной в детском саду.

Было сообщено, что ясли-дет-
ский сад имени Алима Мамедова 
был построен в 1958 году. В связи 
с тем, что за минувший период зда-
ние пришло в непригодное для экс-
плуатации состояние, возникла не-
обходимость в его ремонте. По по-
ручению Первого вице-президента 
Азербайджанской Республики, прези-
дента Фонда Гейдара Алиева Мехри-
бан Алиевой ясли-детский сад был 
отремонтирован на уровне совре-
менных требований. 

Ясли-детский сад на сто мест обе-
спечен необходимым оборудовани-
ем и инвентарем. В этом дошколь-
ном учреждении дети обучаются 
в 5 группах.

На территории детского сада про-
ведены работы по благоустройству 
и озеленению, создана игровая пло-
щадка для детей.

Отметим, что в нашей стране осо-
бое внимание уделяется усилению 
социальной защиты детей, тому, что-
бы они росли здоровыми и счастли-
выми. С этой точки зрения важную 
роль играют реализуемые проекты 
по реконструкции детских садов.  

Обучение и воспитание детей яв-

ляется одним из основных направ-
лений деятельности Фонда Гейдара 
Алиева. Реализуемые Фондом проек-
ты привели к развитию дошкольных 
учебно-воспитательных учреждений, 
серьезному качественному измене-
нию в этой сфере. Подобные меры, 
рассчитанные на улучшение соци-
ального благополучия детей, явля-
ются успешным и логическим ре-
зультатом политики, проводимой 
в нашей стране.

Стартовая площадка для детской мечты
В Хатаинском районе Баку состоялось открытие 
после ремонта яслей-детского сада имени Алима Мамедова

Волшебство без слов
Первый вице-президент Мехрибан Алиева побывала 
в Азербайджанском государственном театре пантомимы

Моральная поддержка - ключ к исцелению
Первый вице-президент Мехрибан Алиева побывала в Центре талассемии
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Как мы уже писали, официаль-
ный Баку решительно осудил 

резолюцию Европейского парла-
мента о ситуации с правами че-
ловека в Азербайджане и обра-
щение к ЕС прекратить газовую 
зависимость от Азербайджана. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Евробюрократия также опасается, 
что увеличение поставок газа из Азер-
байджана в ЕС может быть частично 
обеспечено реэкспортом российского 
газа, и потому Европарламент призвал 
Еврокомиссию приостановить действие 
меморандума от 2022 года «О взаимо-
понимании стратегического партнер-
ства в области энергетики между ЕС 
и Азербайджаном». 

Свою оценку данной резолю-
ции, а также в целом политике Запа-
да в отношении Азербайджана и Грузии  
в интервью корреспонденту газеты 
«Бакинский рабочий» изложил де-
путат Милли Меджлиса, политолог 
Эльчин Мирзабейли. 

- Как известно, несколько дней на-
зад Европарламент принял резолю-
цию антиазербайджанской направ-
ленности. Почему европарламента-
рии пошли на это, учитывая в целом 
хорошие отношения Азербайджана 
с подавляющим большинством стран 
- членов ЕС?

- Главная цель утверждений в тен-
денциозной и клеветнической резо-
люции Европейского парламента - это 
усиление Армении, которая на про-
тяжении почти трех десятилетий ок-
купировала азербайджанские земли, 
в качестве форпоста Запада и превра-
щение ее в постоянный источник на-
пряженности и конфликтов в соответ-
ствии с концепцией противостояния 
цивилизаций. Другая задача состоит 
в том, чтобы добиться подписания по-
ловинчатого, создающего задел для бу-
дущих внешних вмешательств мирного 
соглашения, которого добивается Ар-
мения, без выполнения этой страной 
ее главных обязательств. Это нужно 
демократам в качестве пропагандист-
ской компенсации в рамках предвы-
борной кампании за позорные неуда-
чи во внешней политике. И, конечно 
же, здесь есть стремление любой це-
ной заблаговременно бросить тень на 

высокие дивиденды, которые неизбеж-
но заработает Азербайджан благода-
ря проведению COP29. 

Эта бумажка Европейского парла-
мента напомнила мне известную фра-
зу Цицерона, который в знак протеста 
против лицемерного и клеветническо-
го характера постановлений заметил: 
«Жаль, что бумага не краснеет». 

Сегодня напрашивается вывод, что 
Европейский парламент, юрисдикция 
которого охватывает большую часть 
Старого Света, оказался в еще худшем 
состоянии, чем его древнеримские пред-
шественники, ибо в его стенах заправ-
ляют те, кто в обмен на грязные деньги 
пиарит различные политические груп-
пировки и государства с сомнительной 
репутацией, включая Армению и ар-
мянскую диаспору. Вследствие этого 
Европейский парламент давно поте-
рял свой авторитет и руководствует-
ся не принципами парламентаризма, 
а сугубо корпоративными интереса-
ми. Будь иначе, Европейский парла-
мент в соответствии с требования-
ми ныне прочно позабытой им Евро-
пейской хартии об основных правах 
принял бы резолюцию о защите прав, 
включая право на достойное возвра-
щение 300 тыс. азербайджанцев, из-
гнанных из родных мест в Армении. 
Право на возвращение - один из ос-
новных принципов международного 
права, оговоренный во Всеобщей де-
кларации прав человека и Междуна-
родном пакте о гражданских и полити-
ческих правах. Однако этот принцип 
и другие юридические нормы, каса-
ющиеся прав и свобод человека, гру-

бо попраны в Армении на конститу-
ционном уровне. В соответствии со 
ст.11.3 Конституции, право на возвра-
щение предоставляется лишь лицам ар-
мянской национальности. Это прямое 
нарушение требований Устава ООН, 
Конвенции о защите прав и основных 
свобод человека и Европейской кон-
венции по правам человека. Тем не ме-
нее, до сегодняшнего дня ни Европей-
ский парламент, ни какой-либо другой 
западный институт не высказали сво-
ей позиции относительно этого непри-
крытого расизма в конституции Арме-
нии. Что касается кампании очерни-
тельства, поклепов и давления против 
Азербайджана, состоящей из схожих 
тезисов, то она явно управляется из 
того же центра и осуществляется с уча-
стием Государственного департамента, 
Сената и Конгресса США, созданных 
ими в качестве инструментов полити-

ческого нажима игрушечных между-
народных организаций и ряда евро-
пейских институтов, включая Евро-
пейский парламент.

- В данной резолюции Европар-
ламент, в частности, призвал ЕС от-
казаться от азербайджанского газа. 
Как это понимать, учитывая роль на-
шей страны в обеспечении энерге-
тической безопасности Евросоюза?

- Этот призыв совершенно безот-
ветственный, шантажистский и не име-
ющий какой-либо перспективы. Азер-
байджанский газ экспортируется в Ев-
ропу по Южному газовому коридору, 
который состоит из трех элементов - 
Южнокавказского трубопровода (SCP), 
Анатолийского трубопровода (TAP) 

и Трансадриатического трубопровода 
(TANAP). Акционерами SCP являют-
ся  bp (Великобритания, 29,99%), CQD 
(Азербайджан, 21,2%), LUKoil (Россия, 
19,99%), TRAO (Турция, 19%), NICO 
(Италия, 10%). Акционеры же TANAP 
- CQD (51%), BOTAS (Турция, 30%), 
bp (12%), SOCAR Turkiye Energy A.Ş. 
(STEAŞ, 7%). Компания CQD была уч-
реждена 31 марта 2014 г. Министер-
ством экономики Азербайджана (51%) 
и SOCAR (49%). 

Как видим, среди акционеров SCP 
и TANAP нет государств или струк-
тур, которые серьезно отнеслись бы 
к этой филькиной грамоте Европар-
ламента. Акционерами же TAP явля-
ются компании bp (20%), CQD (20%), 
Snam (Италия, 20%), Fluxys (Бельгия, 
20%) и Enagas (Испания, 20%). Пола-
гаю, что и тут резолюция Европей-
ского парламента не может повлиять 
на принятие итоговых решений. Из-
вестно, что газ из Азербайджана им-
портируют 10 стран - Грузия, Турция, 
Греция, Болгария, Румыния, Сербия, 
Хорватия, Венгрия, Словения, Италия. 
Из этих стран 6 являются членами ЕС, 
но многие, особенно Венгрия, Хорва-
тия, Словения и Болгария имеют соб-
ственный взгляд на вопросы энергети-
ческой безопасности. Вопреки санкци-
ям, в первой половине текущего года 
объем транспортируемого из России 
и Европу газа возрос на 24% - факт, 
красноречиво характеризующий ре-
альное положение дел. Очевидно, что 
бумажки типа резолюции Европей-
ского парламента не имеют большо-
го веса в глазах самого же ЕС.

- Резолюция была принята как 
раз накануне парламентских выбо-
ров в Грузии, на которую ЕС также 
оказывает давление. Случайно ли это 
совпадение или Запад намерен ока-
зывать давление как на Грузию, так 
и на Азербайджан по причине их не-
зависимой политики?

- Безусловно, это давление связано 
с тем, что Азербайджан, а также пол-
ностью прозревшая по отношению 
к неоколониалистской политике За-
пада Грузия исходят исключительно из 
интересов своих народов. Результаты 
только что прошедших в Грузии парла-
ментских выборов - сокрушительный 
удар по мягкой колониальной полити-
ке Запада в этой стране, стремлению 
внешних сил усугублять разделитель-

ные тенденции в регионе. Нет сомне-
ния, что это фиаско многолетней поли-
тики Запада по отношению к Грузии, 
ныне обильно уснащенной угрожаю-
щей риторикой, служит важным под-
спорьем для свободы и безопасности 
десятков миллионов жителей не толь-
ко нашего, но и соседних регионов. Со-
лидарность Азербайджана и Грузии 
в вопросе обеспечения собственной 
и региональной безопасности, их сле-
дование курсу независимого разви-
тия означают провал политики Ар-
мении, которая теперь подрядилась 
исполнять миссию форпоста Запада 
в регионе. Политика Азербайджана, 
ориентированная исключительно на 
национальные интересы, а также по-
зиция правительства и большинства 
граждан соседней Грузии, которые, как 
показывают результаты выборов, бе-
рут с этой политики пример, обрекли 
на крушение политику Запада, пыта-
ющегося расколоть регион и открыть 
здесь второй фронт.

- Недавно в Москве прошло мас-
штабное мероприятие БРИКС+, в ко-
тором принял участие Президент 
Ильхам Алиев. Как известно, Азер-
байджан подал заявку на вступле-
ние в эту организацию. Однако по 
итогам БРИКС+, когда была объяв-
лена группа стран, получивших ста-
тус партнера БРИКС, являющийся 
промежуточным перед постоянным 
членством, нашей страны в этом спи-
ске не оказалось. Почему?

- Не думаю, что Азербайджан на-
мерен стать партнером БРИКС. В на-
стоящее время Баку имеет отношения 
стратегического партнерства и даже со-
юзничества с некоторыми из входящих 
в эту организацию стран. Однако сре-
ди членов БРИКС есть и такие страны, 
с которыми не только в партнерстве со-
стоять, но и просто сотрудничать нет 
никакого смысла. Да, Азербайджан по-
дал заявку на полноправное членство 
в БРИКС, а страны - члены этой ор-
ганизации считают, что в настоящее 
время принимать в нее новых членов 
незачем. Принятие же партнеров рас-
сматривается как альтернатива пол-
ноправному членству. По-видимому, 
Азербайджан принял в расчет высокий 
уровень сотрудничества с большин-
ством стран - членов БРИКС и, с дру-
гой стороны, геополитические аспекты 
некоторых процессов в своем регионе.

Парламентские выборы в Гру-
зии, состоявшиеся 26 октя-

бря, стали чем-то большим, чем 
просто выражением воли наро-
да; они стали зеркалом, в кото-
ром каждый грузин мог увидеть 
себя и свою страну - сильную, 
гордую, но неравнодушную к пе-
ременам.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

О том, как это было, и что ждет гру-
зинский народ в ближайшей перспек-
тиве в беседе с нашим корреспонден-
том рассказал Арно Хидирбегишви-
ли, генеральный директор и главный 
редактор информационно-аналити-
ческого агентства «Грузинформ», ди-
ректор Центра безопасности, страте-
гического анализа и информацион-
ной политики.

- В последние годы наблюдается 
устойчивая тенденция к концентра-
ции политического влияния в руках 
Бидзины Иванишвили, что вновь 
подтвердилось после парламентских 
выборов 26 октября, когда его пар-
тия - «Грузинская мечта» набрала 54% 
голосов. В условиях ограниченной 
политической конкуренции и ми-
нимального числа оппозиционных 
сил, как вы считаете, в чем заклю-
чается ключ к его устойчивой по-
пулярности и способности удержи-
вать власть в стране? 

- Состоявшиеся 26 октября 2024 
года парламентские выборы стали на-
глядным подтверждением того, что 
Грузией по-прежнему управляет Бид-
зина Иванишвили. Эти выборы, при-
знанные скорее справедливыми, кон-
курентными и свободными даже за-
падными наблюдательными миссиями, 
вновь подчеркнули его доминирую-
щую позицию в политической жизни 
страны. В Тбилиси сейчас нет поли-
тического лидера, который хотя бы 

приблизился к его «весовой катего-
рии», и разрыв между Иванишвили 
и всеми остальными грузинскими 
политиками поистине колоссальный. 
Более того, этот разрыв значитель-
но превышает дистанцию между его 
партией «Грузинская мечта», набрав-
шей 54% голосов, и четырьмя оппози-
ционными партиями, едва сумевши-
ми преодолеть 5-процентный барьер 
и получившими в общей сложности 
лишь 37% (17% избирателей прого-
лосовали против всех).

Будучи человеком, достигшим 
огромных финансовых высот, Ива-
нишвили хорошо понимает ценность 
стабильности. Для людей его уровня 
революции и политические катаклиз-
мы - это не символы перемен, а угро-
зы для бизнеса и капиталов. Милли-
арды предпочитают тишину, предска-
зуемость и контроль. Иванишвили, 
безусловно, отдает предпочтение бо-
лее «тихому» управлению, решая клю-
чевые вопросы за шахматной доской 
в своем доме.

Бидзина Иванишвили - филан-
троп, порой идеалист, но вовсе не аль-
труист. Он - прежде всего, искусный 
архитектор политики, чьи решения, 
независимо от их восприятия и оцен-
ки, определяют направления разви-
тия современной Грузии. Его действия 
перед выборами стали предметом го-
рячих обсуждений и вызвали неод-
нозначные реакции даже в его бли-
жайшем окружении. Иванишвили, 
как умелый стратег и аналитик, про-
явил себя не только как благотвори-
тель, движимый высокими идеями, но 
и как прагматик, стремящийся пре-
образовать политическое простран-
ство страны. 

- Приняв закон об иностран-

ных агентах, запретив пропаган-
ду ЛГБТ и выразив готовность  
объявить православие государ-
ственной религией, «Грузинская 
мечта» сумела привлечь поддерж-
ку значительного числа консерва-
тивных и патриотически настро-
енных избирателей…

- Действительно, принятие зако-
нов об иностранных агентах и запрете 
пропаганды гомосексуализма, а так-
же выраженная готовность объявить 
православие государственной рели-
гией и, в случае конституционного 
большинства, аннулировать регистра-
цию экс-правящей партии Саакашви-
ли и ее союзников, закрыть вещание 
их телеканалов, а самого Саакашвили 
и его сторонников привлечь к суду за 
бомбардировку Цхинвала в ночь на 
7 августа 2008 года с последующим 
извинением осетинскому народу, по-
зволили Иванишвили заручиться под-
держкой патриотически настроенных 
избирателей. Эти граждане, ориен-
тированные на православные цен-

ности, выступают за возобновление 
дружественных отношений с Росси-
ей, примирение с осетинским и аб-
хазским народами и поддерживают 
идею стратегического партнерства. 
Несмотря на понимание сложности 
достижения конституционного боль-
шинства, Иванишвили благодаря при-
нятым мерам привлек дополнитель-
ные голоса консервативного электора-
та, увидевшего в «Грузинской мечте» 
стойкую и последовательную пози-
цию. Отказ от поддержки консерва-
тивного альянса многими избирателя-
ми стал очевидным выбором в пользу 
партии «Мечта», демонстрирующей 
приверженность традиционным цен-
ностям и национальным интересам. 
Даже если бы законы об иностран-
ных агентах и запрет на ЛГБТ-про-
паганду не были приняты, сторон-
ники этих инициатив вряд ли смогли 
бы изменить свое отношение к «Гру-
зинской мечте». Тем не менее, твер-
дая позиция партии упрочила дове-
рие консервативных слоев общества 
и укрепила ее позиции на политиче-
ской арене, создавая значительное 
преимущество в борьбе за влияние 
в стране.

- Иванишвили обещал «пере-
загрузить» отношения с США. Не 
изменит ли это евроатлантический 
вектор Грузии, о котором «Грузин-
ская мечта» не раз заявляла? 

- Обеспечив беспрецедентно спо-
койный предвыборный период, высо-
кую явку избирателей, составившую 
60%, и благоприятную обстановку на 
выборах, несмотря на отдельные ин-
циденты, Бидзина Иванишвили при-
влек внимание Соединенных Штатов, 
пообещав после выборов «перезагру-
зить» отношения с Америкой. И За-

пад решил не вмешиваться в свер-
жение власти, поддержанной мил-
лионом граждан Грузии, многие из 
которых, включая сторонников пар-
тии «Грузинская мечта» и неопреде-
лившихся, все еще питают надежды 
на вступление в Евросоюз с его «мо-
лочными реками и кисельными бе-
регами». Рассуждения избирателя 
вполне понятны: «Грузинская мечта» 
каждый день заявляет о неизменно-
сти евроатлантического курса Грузии, 
так зачем же отдавать голос разроз-
ненной оппозиции с тем же внешне-
политическим вектором, у которой 
сложно найти единую ответствен-
ность? Ведь с «Мечты» всегда можно 
спросить, с ее лидера Иванишвили 
- уважаемого грузина, честного че-
ловека и образцового семьянина». 
При этом, взглянув на оппозицию, 
избиратель видит Мишу, многожен-
ца и наркомана, негрузина и гражда-
нина Украины; Гварамию, бывшего 
генпрокурора с сомнительной репу-
тацией; Мелию, напористого пред-
ставителя Саакашвили; Хазарадзе, 
скупщика краденого; и, наконец, Га-
харию, которого многие считают пре-
дателем, западным агентом, предав-
шим не только «Мечту», но и Гру-
зию, а также Россию, которая дала 
ему образование, средства и связи.

- Как вы оцениваете текущий 
расклад политических предпочте-
ний в Грузии и какие шаги, на ваш 
взгляд, необходимо предпринять 
«Грузинской мечте», чтобы вернуть 
доверие всего общества?

- Оппозиция уже не сможет вос-
пользоваться «безбашенной» моло-
дежью, чтобы направить ее против 
полиции. Молодые люди сегодня не 
поддерживают ни оппозицию, ни вла-

сти - их поверхностная русофобия, 
лишенная корней, как у старшего 
поколения оппозиционеров, ухо-
дит лишь в романтику революции 
и стремление к привычному обра-
зу жизни: грантам от НПО, участию 
в митингах, иллюзии вседозволен-
ности и ассоциациям с западными 
стандартами. Таким образом, циф-
ровой разрыв между сторонника-
ми власти и оппозиции составляет 
приблизительно 250 тыс. избирате-
лей. Однако считать около миллиона 
граждан, проголосовавших за «Гру-
зинскую мечту», однозначно анти-
западными, так же некорректно, как 
называть 750 тыс. избирателей оппо-
зиции русофобами и пропаганди-
стами нетрадиционных ценностей. 
«Грузинская мечта» могла бы заво-
евать конституционное большин-
ство, но не смогла избежать потерь 
из-за непопулярных решений ряда 
высокопоставленных представите-
лей. В Тбилиси, например, порядка 
660 водителей, возмущенных необо-
снованными штрафами, дорожными 
пробками и постоянными экспери-
ментами на дорогах, сожгли немало 
дорогого бензина в бесконечных за-
торах и на выборах предпочли отдать 
голоса оппозиции. Разочарованные 
высокомерием некоторых министров, 
утративших связь с народом, про-
тив «Мечты» выступили и предста-
вители культуры, медицины, науки, 
журналисты, и другие общественные 
деятели. А решение открыть участ-
ки для эмигрантов на Западе, при 
этом не организовав голосование 
в России, стоило партии десятков  
тысяч голосов.

Жаль, что бумага не краснеет
Резолюции Европарламента не имеют большого веса в глазах самого же ЕС

Эльчин Мирзабейли:

Солидарность Азербайд-
жана и Грузии в вопросе 
обеспечения собствен-
ной и региональной без-
опасности, их следова-
ние курсу независимого 
развития означают про-
вал политики Армении, 
которая теперь подря-
дилась исполнять мис-
сию форпоста Запада 
в регионе

МНЕНИЕ

Новые рубежи, 
или Как Грузия борется за свое будущее
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Министры 
на связи
Состоялся 

телефонный разговор 
Джейхуна Байрамова 

со Стивеном Даути
31 октября состоялся телефонный 
разговор министра иностран-
ных дел Азербайджана Джейху-
на Байрамова с государствен-
ным министром Великобрита-
нии по делам Европы, Северной 
Америки и заморских террито-
рий Стивеном Даути.

Как сообщили в управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, в ходе телефонного 
разговора обсуждались повестка со-
трудничества между двумя страна-
ми, а также текущая региональная 
ситуация и азербайджано-армян-
ский мирный процесс.

Стороны выразили удовлетворение 
сотрудничеством между Азербайд-
жаном и Великобританией, в частно-
сти в области энергетики, образова-
ния, взаимных инвестиций и других 
сферах. Наблюдающаяся в последнее 
время активизация политического 
диалога между двумя странами, вза-
имные визиты, а также возобновле-
ние работы межправительственных 
комиссий по сотрудничеству прида-
дут импульс развитию взаимодей-
ствия в новых областях.

Министр Джейхун Байрамов под-
робно проинформировал собеседни-
ка о взглядах Азербайджана на уста-
новление прочного мира в регионе, 
практических шагах, предпринима-
емых в этом направлении, а также 
о мирном процессе с Арменией. В пе-
реговорном процессе по мирному со-
глашению, инициатором которого 
является азербайджанская сторона, 
наблюдается серьезный прогресс, ве-
дется работа по согласованию проек-
та в целом, между тем главным пре-
пятствием в этом процессе являются 
территориальные претензии к Азер-
байджану в конституции Армении.

Были обсуждены различные на-
правления сотрудничества между дву-
мя странами в сфере альтернатив-
ной энергии, осуществляемая меж-
ду SOCAR и BP работа по выработке 
солнечной энергии, а также подготов-
ка к 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29).
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Штурман в водоворотах 
Старого Света

В условиях, когда многие евро-
пейские лидеры оглядываются на 
Брюссель, а национальные интере-
сы растворяются в общем хоре, Вен-
грия становится своеобразной «изю-
минкой» на Европейском континен-
те. Это вызывает недовольство со 
стороны Запада, который предпо-
чел бы видеть Венгрию в роли «ма-
рионеточного правительства», как 
называет это сам Орбан, указывая, 
что любая империя, будь то совре-
менная или историческая, стремит-
ся контролировать страны, нару-
шающие ее планы.

Подобная позиция Орбана ста-
новится особенно важной в услови-
ях кризиса конкурентоспособности 
европейской экономики. Он пони-
мает, что следование общим шабло-
нам приведет к краху, и призывает 
ЕС выстроить модель, которая учи-
тывала бы специфику стран-чле-
нов. Его поддерживают не только 
венгры, но и другие политические 
лидеры, которые, возможно, в мо-
менты откровения также начина-
ют понимать, что «король голый», 
- европейская экономика движется 
к краю обрыва, если не будет пред-
принято срочных мер для укрепления 
и сохранения национальной иден-
тичности и суверенитета в контек-
сте глобальных вызовов.

Принципиальная 
позиция по Украине

Что касается российско-украин-
ского конфликта, то венгерский пре-
мьер сохраняет взвешенную и осто-
рожную позицию, выдвигая эконо-
мическую нейтральность как основу 
для существования страны в нес-
покойном мире. На фоне бесконеч-
ных дискуссий о расширении кон-
фликта он выступает за предотвра-
щение эскалации. Для Орбана это 
не просто политическая риторика, 
а жизненная необходимость, дик-
туемая географией и экономикой: 
Венгрия понимает, что лишь в ус-
ловиях мира можно достичь насто-
ящего экономического прогресса, 
которого она жаждет. 

Орбан рассчитывает на стабиль-
ность, которую, по его мнению, мо-
жет обеспечить изменение полити-

ческой ситуации в США, что сни-
жает риск расширения украинского 
конфликта и уменьшает давление 
на европейскую экономику. Это 
также символизирует привержен-
ность Венгрии к миру и развитие 
без войн, что создает основу для 
устойчивого роста, свободы и не-
зависимости - ключевых элемен-
тов, лежащих в основе венгерской 
идентичности и ее права опреде-
лять собственную судьбу.

Взгляд на Грузию 
и поддержка 

стабильности
Позиция Орбана по Грузии так-

же отражает его философию о не-
зависимости и национальной иден-
тичности. Он видит в Грузии страну, 
которая, как и Венгрия, вынуждена 
искать свой путь, находясь между 
крупными игроками на междуна-
родной арене. Поддержка Грузии 
со стороны Венгрии выражается 
в стремлении создать безопасное 

пространство для реализации ее су-
веренных прав, в то время как Гру-
зия ищет свою роль на пересечении 
Востока и Запада. Орбан, осознаю-
щий ценность культурного наследия 
и независимости малых стран, не 
отступает от своей позиции в под-
держке суверенитета и стабильно-
сти в этом регионе.

Он понимает, что вызовы, сто-
ящие перед Грузией, параллельны 
венгерским. Одна из главных задач, 
на его взгляд, - создать простран-
ство для сотрудничества и сохране-
ния мира на фоне внешних угроз, 
защищая свои права и интересы. 
Эта позиция по отношению к Гру-
зии становится символом новой 
европейской концепции, в рамках 
которой малые государства долж-
ны быть сильными, независимы-
ми и способными защищать свои 
интересы без внешнего давления. 

«Народ Грузии принял решение: 
проголосовал за мир. Он не дал сво-
ей стране стать второй Украиной. 
Будем поддерживать усилия Гру-
зии по евроинтеграции и развитие 
венгерско-грузинских отношений», 
- подчеркнул Орбан в своем посте 
в соцсетях, отмечая важность ста-
бильности и выбора грузинского 
народа.

Ранее, в ходе переговоров в Тби-
лиси с грузинским коллегой Иракли-
ем Кобахидзе, Орбан отметил, что 
не видит оснований для сомнений 

в демократичности состоявшихся 
в Грузии парламентских выборов, 
подчеркнув тем самым признание 
со стороны Венгрии правомерно-
сти и легитимности волеизъявле-
ния грузинского народа.

Венгрия выразила ясную и рез-
кую позицию относительно буду-
щего Грузии в Европейском Союзе. 
Глава администрации премьер-ми-
нистра Венгрии Виктора Орбана 
Гергей Гуйяш отметил, что для ЕС 
настало время принять тот факт, 
что расширение - это процесс, отло-
женный на неопределенное время.

«Грузию в ЕС сейчас не любят, гру-
зины с этим смогут жить, наверное, 
даже лучше, чем хотели бы в Брюс-
селе», - подчеркнул Гуйяш.

Слова главы администрации вен-
герского премьера звучат как сигнал 
о самостоятельном будущем Грузии, 
которое может быть построено вне 
рамок Евросоюза. По его мнению, 
Грузия сможет процветать без ин-
теграции в ЕС, возможно, даже бо-
лее успешно, чем если бы она ста-
ла членом альянса.

Перспектива 
на будущее

Очевидно, что Виктор Орбан 
представляет собой фигуру, кото-
рая стремится перевернуть тради-
ционные представления о политике 
малых государств в рамках крупных 
блоков, таких как ЕС. Его подход 
напоминает эпоху крупных геопо-
литических перемен, когда лидеры, 
оставаясь верными своему народу, 
прокладывали новые пути, выхо-
дили за рамки условностей и прив-
носили стабильность и мир в хаос. 
В этом движении Венгрия стано-
вится своеобразным маяком, по-
казывающим другим странам, что 
можно действовать независимо, со-
храняя и укрепляя свою идентич-
ность и внося вклад в построение 
нового порядка.

Стремление Орбана к устойчиво-
му экономическому росту, его под-
держка политического нейтралите-
та и отказ от подчинения чьей-то 
воле - это политика одного лидера, 
выраженная в духе и воле всего вен-
герского народа, желающего быть 
хозяином своей судьбы.

Франция  при попуститель-
стве президента Эмманюэ-

ля Макрона превратилась в веч-
ную тень европейского импе-
риализма, тянущую за собой 
кровавый шлейф колониально-
го прошлого, словно корабль, 
что однажды причалил к бе-
регам Африки и оставил там 
свои цепи.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Накануне Макрон вновь ступил 
на африканскую землю, на этот раз 
в Марокко, надеясь скрыть за ди-
пломатической улыбкой свою ис-
тинную сущность.

Визит французского президен-
та, сопровождаемый громкими за-
явлениями об «укреплении связей» 
и «перспективных экономических 
проектах», в действительности яв-
ляет собой продолжение давней 
французской политики, пропитан-
ной империалистическими амбици-
ями и неоколониальными устремле-
ниями. Макрон, представляясь сто-
ронником «нового видения», вновь 
доказывает, что Париж не способен 
освободиться от старых привычек 
диктовать правила своим бывшим 
колониям, прикрываясь диплома-
тией и экономическими сделками.

На первый взгляд визит Макрона 
кажется логичным шагом для восста-
новления отношений между Фран-
цией и Марокко после периода на-
пряженности. Но что стоит за этими 
«переговорами»? Западная Сахара 
- это лишь инструмент в руках Ма-
крона и его администрации, повод 
для демонстрации дипломатической 
гибкости, которая по сути своей яв-
ляется попыткой закрепить фран-
цузское влияние в Северной Афри-
ке. Вопрос Западной Сахары стал 
той точкой, в которой обнажилась 
истинная цель Франции - не содей-
ствовать разрешению конфликта, 
а утвердить свои геополитические 

позиции и экономические интересы.
Западная Сахара - земля, оку-

танная ветрами истории, где до сих 
пор не утихают страсти и амбиции 
различных сил. Для Франции эта 
территория - всего лишь элемент 
стратегического пазла. Француз-
ская поддержка марокканского пла-
на автономии, озвученная Макро-
ном, - не что иное, как лицемерная 
попытка замаскировать колониаль-
ную политику под видом решения 
конфликта. Франция, заявляющая 
о признании марокканского сувере-
нитета над Западной Сахарой, фак-
тически вычеркивает из уравнения 
тех, кто борется за независимость 
этой земли, превращая жителей ре-
гиона в пешки в своей великой гео-
политической игре.

Политика Франции по отношению 
к Марокко, как и по отношению ко 
многим африканским государствам, 
продолжает носить характер скры-

той эксплуатации. На фоне дипло-
матических улыбок и рукопожатий 
за закрытыми дверями заключают-
ся контракты, которые прежде все-
го выгодны французским компани-
ям. Инженерные фирмы, такие как 
Egis, и энергетические гиганты, как 
Engie, видят в Марокко не партнера, 
а рынок, на котором можно утвер-
дить свое превосходство. Для Ма-
крона это всего лишь продолжение 
старой игры - Франция извлекает 
выгоду, Африка платит цену.

Как и в колониальные времена, 
Париж считает своим правом дик-
товать условия, не считаясь с инте-
ресами местных народов. Нынешняя 
ситуация с миграцией яркое тому 
подтверждение. Франция, пытаю-
щаяся решить проблему незакон-
ной миграции, перекладывает, по 
сути, свою ответственность на Ма-
рокко, используя визовые ограни-
чения как рычаг давления. Макрон, 
вместо того чтобы предложить рав-
ноправное сотрудничество, вновь де-
монстрирует свою империалистиче-
скую сущность, обвиняя Марокко 
в неспособности справиться с про-
блемой, которую сама Франция ак-
тивно создает своей внешней поли-
тикой и экономической эксплуата-
цией региона.

Истинное лицо Макрона рас-
крывается в его желании сохра-
нить контроль над африканскими 
территориями, прикрываясь идея-
ми модернизации и экономического 
партнерства. Для него Марокко - это 
не равноправный партнер, а средство 
для реализации своих амбиций на 
Африканском континенте, что так-

же наглядно проявляется в попыт-
ках использовать богатые природ-
ные ресурсы Западной Сахары для 
французских компаний. Ветропар-
ки, опреснительные заводы, высоко-
скоростные железные дороги - все 
инструменты не для развития Ма-
рокко, а для укрепления позиций 
французского капитала.

Макрону и его команде следо-
вало бы признать, что времена, ког-
да Париж мог диктовать свои усло-
вия африканским странам, остались 
в прошлом. Однако, судя по всему, 
Франция по-прежнему видит в своих 
бывших колониях источник ресур-
сов, которых можно безнаказанно 
лишать коренных жителей. Запад-
ная Сахара, Марокко, Алжир и мно-
гие другие страны Северной Африки 
устали быть ареной для империали-
стических игр Парижа. Мир, наблю-
дая за этими процессами, должен 
осознать, что под маской демокра-
тических ценностей Макрон в дей-
ствительности реализует амбиции 
колонизатора, который стремится 
удержать контроль над Африкан-
ским континентом любой ценой.

Тем временем Западная Сахара 
становится символом борьбы про-
тив неоколониализма. Макрону сто-
ит задуматься, какой урок истории 
он получит, если продолжит идти по 
этому пути. Ведь его политическая 
деятельность в Африке уже приво-
дит к тому, что имя Макрона ассо-
циируется не с «обновленным виде-
нием», который пытается возродить 
свои былые амбиции на африкан-
ской земле, а с последней агонией 
колониализма.

Виктор Орбан рассма-
тривает Венгрию не как 
покорную территорию 
Евросоюза, а как само-
стоятельный центр по-
литического и экономи-
ческого влияния
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Империалист в овечьей шкуре
Истинное лицо Макрона раскрывается в его желании сохранить контроль над африканскими территориями

Имя Макрона ассоциируется не с «обнов-
ленным видением», который пытается 
возродить свои былые амбиции на афри-
канской земле, а с последней агонией коло-
ниализма

Тонкий лед 
демократии
США требуют 
расследования 
выборов в Грузии

Соединенные Штаты требуют 
расследования парламентских 
выборов, прошедших в Грузии, 
и проводят консультации по 
этому вопросу со своими со-
юзниками, заявил пресс-се-
кретарь Госдепартамента США 
Мэтью Миллер, передает «Эхо 
Кавказа».

«Мы также сказали, что кон-
сультируемся с нашими коллегами 
в Европейском Союзе о том, какие 
другие виды расследований могут 
быть целесообразными», - сказал 
Миллер, при этом отметив, что от-
ношения с правительством Грузии 
все еще подлежат пересмотру. «Мы 
приостановили помощь на сумму 
в $95 млн. Мы хотим, чтобы основ-
ные свободы людей были защище-
ны - их свобода протестовать, их 
право выражать свое мнение, чтобы 
их никоим образом не ущемляли».

Представитель Госдепа также 
повторил посыл президента США 
Джо Байдена, который ранее при-
звал власти Грузии прозрачно рас-
следовать все нарушения, допущен-
ные на выборах.

30 октября Белый дом опубли-
ковал заявление, в котором Джо 
Байден выражает обеспокоенность 
«недавним демократическим отка-
том в стране (Грузии)».

Отдел политики

В интервью ведущему програм-
мы Lancreakcio («Цепная реак-
ция») телеканала HirTV, счита-
ющегося самым популярным 
новостным каналом в Венгрии, 
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Азербайджанской Респу-
блики в этой стране Таир Тагиза-
де раскрыл целый спектр нынеш-
него состояния взаимоотноше-
ний между Азербайджаном и ЕС 
вообще и Венгрией в частности.

Посол сообщил, что после вос-
становления своей независимости 
Азербайджан превратился в активно-
го регионального игрока и уже мно-
гие годы проводит сбалансированную 
внешнюю политику, направленную 
на сотрудничество со всеми миро-
выми игроками, включая ЕС, с кото-
рым  было подписано соответствую-
щее соглашение  в 1999 году.

«ЕС является нашим главным тор-
говым партнером, крупнейшим рын-
ком экспорта и импорта. Энергетиче-
ские ресурсы всегда играли важную 
роль в наших отношениях, потому 
как Азербайджан является в энерге-
тической сфере стратегическим пар-
тнером ЕС. Доля поставляемой нами 
нефти составляет около 4,3 процен-
та всего нефтяного импорта ЕС, в то 
время как азербайджанский природ-
ный газ поставляется в страны ЕС по 
Южному газовому коридору.

Меморандум о стратегическом 
партнерстве в области энергетики, 
подписанный в 2022 году Президен-
том Азербайджанской Республики 
Ильхамом Алиевым и председателем 
Европейской комиссии Урсулой фон 
дер Ляйен, вывел наши отношения на 
новый уровень», - сказал азербайд-
жанский дипломат.

Наряду с достижениями на дан-
ном треке внешней политики дипло-
мат в своих ответах на вопросы ве-

дущего коснулся также сложностей, 
которые, тем не менее, сохраняются 
в отношениях с ЕС. «С одной стороны, 
мы наблюдаем неудачные попытки 
Европейского парламента вмешать-
ся в ситуацию на Южном Кавказе. 
Недавняя резолюция, принятая ЕП 
против Азербайджана, является яр-
ким примером такого подхода. По-
добные непродуманные и, в целом, 
контрпродуктивные шаги не толь-
ко ставят региональный мир и ста-
бильность под угрозу, но и проти-
воречат собственным интересам ЕС 
в нашем регионе.

С другой стороны, я хотел бы вы-
разить благодарность нашим венгер-
ским партнерам за их справедливую 
позицию и поддержку как в группе 
«Патриоты за Европу» в Европарла-
менте, так и на национальном уровне. 
Председательство Венгрии в Совете 
ЕС было очень продуктивным и эф-
фективным», - подчеркнул Тагизаде.

Он отметил, что Венгрия - стра-
тегический партнер и надежный друг 
Азербайджана. Во время визита Пре-
зидента Ильхама Алиева в Будапешт 
в январе 2023 года была подписана Со-
вместная декларация о расширении 
стратегического партнерства. Объем 
двусторонней торговли достиг в 2023 
году рекордного уровня в 120 млн 
долларов США. Венгерские компа-
нии проявляют особый интерес к уча-
стию в проектах по восстановлению 
и развитию на освобожденных тер-
риториях Азербайджана. Венгерская 
группа KESZ участвует в реконструк-
ции села Солтанлы в Карабахе, кото-
рая должна завершиться в 2025 году.

Венгрия играет важную роль и в на-
ших отношениях с Брюсселем. Буду-
чи членом ЕС, а в настоящее время - 
председателем Совета ЕС, эта страна 
неизменно поддерживает непредвзя-
тый подход к региональной ситуа-
ции на Южном Кавказе, сказал посол.

Новые ветры перемен
Темы СОР29 и взаимоотношений Азербайджана 

с ЕС в эфире венгерского телевидения
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COP29

Всемирный банк поддержит 
Азербайджан на пути внедре-

ния интегрированных инноваци-
онных программ для более глубо-
ких подходов к достижению це-
лей устойчивого развития. Этого 
требуют амбициозные задачи по 
сокращению выбросов парни-
ковых газов и адаптации к из-
менению климата в различных 
секторах экономики и промыш-
ленности. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Роль инноваций в переходе к «зе-
леной» экономике не поддается перео-
ценке. Достаточно вспомнить, что пе-
реход к инклюзивному и устойчивому 
будущему основан на ответственном 
отношении человека к ресурсам пла-
неты и максимальном уменьшении 
парниковых выбросов в атмосферу. 
Авторитетные международные струк-
туры уверены: такая модель охраны 
окружающей среды не только не на-
гружает экономику, но и становится 
двигателем ее прогресса, а идейный 
курс на «озеленение» национально-
го хозяйства открывает путь в буду-
щее, повышая конкурентоспособность 
и обеспечивая выход на новые рынки. 
Для полноты безупречного эффекта 
правительству остается позаботить-
ся о внедрении инноваций, развивая 
народное хозяйство в русле продви-
нутых современных практик. 

Для нас инновационная эконо-
мика - дело приближающегося буду-
щего во всех оттенках «зеленого» пе-
рехода. Следуя этой приоритетной 
и всеобъемлющей цели, Всемирный 
банк (ВБ) поддержит разворот мест-
ных хозяйственных реалий в сторо-
ну прогрессивных и перспективных 
моделей переустройства, созвучных 
центральным задачам глобальной 
климатической повестки. Резонанс-
ная инициатива выстраивается на ос-
нове новой и продуманной рамочной 
программы партнерства: это соглаше-
ние охватывает 2025-2029 гг. и при-
звано поддержать переход республи-
ки на новую модель хозяйственного 
переустройства. 

Новый почин в отечественной эко-
номике созвучен глобальному пере-

ходу к особой модели мирового хо-
зяйства, основанной на внедрении 
инноваций и постоянном техноло-
гическом совершенствовании. Про-
изводство и экспорт высокотехноло-
гичной продукции называют главным 
условием устойчивого роста таких 
экономик, а в основе прибыли - ин-
теллектуальный продукт и, что важ-
но, информационная сфера, а не мате-
риальное производство. Проводя па-
раллели, стоит полагать, что впредь 
инновации станут решающим факто-
ром влияния на хозяйственный рост 
Азербайджана, а новейшие техноло-
гии обеспечат стабильность и кон-
курентоспособность его экономики. 

Не случайно новое соглашение 
Всемирного банка с национальным 
правительством находится в центре 
активных обсуждений между офи-
циальными лицами Азербайджана 
и представителями ВБ. Говоря о под-
робностях обсуждений по итогам ра-
бочего визита в США, председатель 
Центробанка Талех Кязымов сооб-
щил, что стороны обсудили подго-
товку международной структурой ра-
мочной программы партнерства и ее 
стратегических направлений. Это со-
глашение ляжет в основу конструк-
тивных задач по укреплению финан-
совых институтов и улучшению до-
ступа к финансированию, особенно 
для малых и средних предприятий. 
Ведь, как известно, небольшие субъ-
екты предпринимательства считают-
ся движущей силой устойчивого пе-

рехода, особенно если учитывать, что 
на них приходится 99% всех работа-
ющих в стране предприятий. 

Именно по этой причине цен-
тральное место в инновационном 
развитии страны уделяется устой-
чивому развитию финансового сек-
тора. Это ключевое созвучие признает 
президент COP29, министр экологии 
и природных ресурсов Мухтар Баба-
ев, заявивший на прошедшем в Баку 
форуме о необходимости перехода 
к передовым решениям для расши-
рения «зеленого» финансирования. 
По его словам, упомянутые целевые 
ориентиры находятся в числе ключе-
вых приоритетов нашей страны, по-

скольку переход к экономике будуще-
го является необходимостью с точки 
зрения ее долгосрочного и устойчи-
вого развития. «Одним из ключевых 
условий развития «зеленой» эконо-
мики являются финансы, - поясня-
ет министр. - Потому крайне важно 
повышать осведомленность общества 
о «зеленом» финансировании и раз-
вивать диалог между всеми заинте-
ресованными сторонами». 

Стоит полагать, именно этим под-
ходом продиктована недавняя встре-
ча главы азербайджанского Центро-
банка с вице-президентом Всемирного 
банка по региону Европы и Централь-
ной Азии Антонеллой Бассани. Сто-
роны признали значение проектов 
международной финансовой струк-
туры для достижения приоритетов 
и планов развития Азербайджана. 

Кроме этого обсуждения в упомя-
нутом русле охватили амбициозные 
планы перехода к ресурсонезависи-
мой экономике путем продвижения 
несырьевых отраслей, включая агро-
бизнес и производство. Судя по за-
явленным планам, впредь государ-
ственно-частное партнерство будет 
иметь ключевое значение для разви-
тия инфраструктуры наряду с увели-
чением инвестиций в проекты по ре-
шению проблем климата и гендерно-
го равенства.

Понятно, что потребность в эко-
логических моделях роста привела 
к появлению экономических и тех-
нологических стратегий, где особый 
интерес сосредоточен на финансиро-
вании новых моделей устойчивого ро-
ста. Императивы нашего сотрудниче-
ства уже ясны - они охватывают та-
кие направления, как производство 
электробусов, строительство фарма-
цевтической фабрики в свободной 
экономической зоне «Алят» и ини-
циативы в области возобновляемых 
источников энергии. Один из таких 
проектов с участием израильской 
компании BioPharmax оценивается 
в 45 млн евро. В Азербайджане уве-
рены: по итогам окончательной до-
работки направлений партнерства 
многолетнее сотрудничество продол-
жится в русле модернизации нацио-
нальной экономики и снижения ее за-
висимости от нефтяных прибылей. По-
скольку этому способствуют не только 
новые планы Всемирного банка, но 
и многолетние успехи Азербайджана. 
С чистой окружающей средой и «зе-
леным» ростом республики связан 
один из пятнадцати национальных 
приоритетов социально-экономиче-
ского развития на следующее десяти-
летие. А ведь кроме прочего, курс на 
развитие «зеленой» экономики нашел 
отражение в долгосрочной стратегии 
«Азербайджан-2030: Национальные 
приоритеты социально-экономиче-
ского развития», а также «Стратегии 
социально-экономического развития 
на 2022-2026 годы». Так что все эти 
годы системные меры правительства 
приближали страну к новой модели 
хозяйственного роста, основанной на 
развитии ненефтяных отраслей, под-
держке частного сектора, и, что важ-
но, постепенном внедрении принци-
пов устойчивого потребления и про-
изводства.

В завершившейся вчера в Ин-
ституте географии имени ака-

демика Г.Алиева МНО III Между-
народной научно-практической 
конференции, приуроченной 
к проведению в Баку Климати-
ческой конференции СОР29, об-
суждались современные пробле-
мы географии, а также вопросы 
интеграции науки и образования.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Организаторами масштабного фо-
рума стали как азербайджанские на-
учно-образовательные структуры, так 
и зарубежные - Министерство нау-
ки и образования (МНО), Азербайд-
жанское географическое общество, 
Азербайджанский университет ту-
ризма и менеджмента, Западно-Ка-
спийский университет, Губинский фи-
лиал АГПУ, Университет Бурса Улу-
даг (Турция), Северо-Казахстанский 
университет имени Манаша Козы-
баева, Институт географии и водной 
безопасности (Казахстан), Нацио-
нальный университет Узбекистана 
имени Мирзо Улугбека, Институт 
географии имени Вахушти Багра-
тиони (Грузия), Российская ассоци-
ация социальных географов, Даге-
станский государственный техни-
ческий университет и Дагестанский 
государственный педагогический уни-
верситет имени Р.Гамзатова (Россия).

Особое внимание - 
Карабаху

В число важнейших научных 
проблем, которые были вынесены 
на обсуждение, вошли текущее со-

стояние ландшафтного использова-
ния, оценка водных ресурсов, эко-
географические основы устойчиво-
го развития Азербайджана, охрана 
почвенно-растительного покрова, 
взгляд молодых исследователей на 
социально-экономические пробле-
мы на освобожденных территори-
ях, социально-экономическое раз-
витие регионов, потенциал «зеле-
ной» энергетики и перспективные 
направления, региональные особен-
ности демографического развития, 
перспективы городского и сельско-
го расселения, современные пробле-
мы преподавания развития регионов 
в высшей и средней школах.

Не обошли вниманием ученые 
и геоинформационный подход к мор-
фометрическому анализу горного ре-
льефа речных бассейнов, создание си-
стемы мониторинга радиоактивных 
осадков с учетом климатических ха-
рактеристик территории Азербайд-
жана, изменение климата и его все-
стороннее воздействие на человека.

Особое внимание было уделено 
результатам исследований в Кара-
бахском и Восточно-Зангезурском 
экономических регионах. Этим про-

блемам были посвящены доклады 
«Температурный режим на терри-
тории Губадлинского, Зангиланского 
и Джебраильского районов в 1980-
2022 гг.»,  «Эколого-геоморфологиче-
ский анализ рельефа Физулинского 
административного района», «Оцен-
ка природно-ресурсного потенциала 
Карабахского экономического райо-
на», «Медико-географические усло-
вия Карабахского экономического 
района, роль и влияние современной 
экологической обстановки на рас-
пространение болезней», «Некото-
рые гидронимы Карабаха, влияние 
минеральных и термальных вод на 
здоровье человека», «Возможности 
устойчивого развития Восточно-Зан-
гезурского экономического района», 
«Проблема водоснабжения населе-
ния и хозяйств Агдамского и Физу-
линского районов», «Роль строитель-
ного сектора в развитии Агдамско-
го района» и т.д.

Большой резонанс вызвали до-
клады, посвященные теме водных ре-
сурсов, с которыми выступили сразу 
два эксперта - завотделом гидрологии 
суши и водных ресурсов Институ-
та географии МНО, действительный 

член Института гидрологии США 
доктор географических наук, про-
фессор Рза Махмудов и заслужен-
ный инженер республики, доктор 
технических наук Ахмед Мамедов. 

Водные ресурсы 
зависят от климата

И это вполне объяснимо, ведь 
наша страна по количеству водных 
ресурсов относится к одному из мало-
обеспеченных регионов мира. «Про-
водимые нами исследования по из-
менению климата, - поделился про-
фессор Махмудов, - показывают, что 
годовые стоки рек и максимальный 
расход воды половодья и паводка, 
в том числе объем стока половодья, 
уменьшаются. Одновременно изме-
няется и режим стока. Если учесть, 
что водные ресурсы полностью за-
висят от климата, то есть являются 
его продуктом, то очевидно, что эти 
проблемы тесно взаимосвязаны».

А по мнению Ахмеда Мамедова, 
необходимо провести работы по обе-
спечению водных ресурсов Азербайд-
жана из внутренних источников, по-
тому что в будущем он может стол-
кнуться с серьезной нехваткой воды. 
«Мы должны максимально исполь-
зовать водные ресурсы местных рек. 
Кроме того, создание водохранилищ 
на реках позволит обеспечить местных 
жителей достаточным количеством 
воды», - резюмировал специалист.

Напомним, что бассейны кара-
бахских рек простираются от Инджа-
чая на северо-востоке до Гозлучая на 
юго-востоке. Это обширная терри-
тория, равная 12,3 тыс. куб. км и со-
ставляющая 14,4% от общей площа-
ди республики.

Реки Карабаха - это, по сути, 
правый приток Куры и левый при-
ток Араза. Подавляющее большин-
ство из них относится к бассейну Ка-
спийского моря. 

Самые большие водозаборы име-
ют реки Тертер, Базарчай и Акарачай. 
Озер в Карабахе порядка ста (Залха-
гюль, Гамышлыгюль, Залигюль, Беюк 
и Кичик Алагюль и т.д.), водохрани-
лищ - 24 (Сарсангское, Суговушан-
ское, Хачынчайское, Кондаланчай-
ское, Ашагикондаланчайское, Гызга-
ласы, Худаферинское и др.) Однако 
более 90% водного ресурса региона 
составляют все же 15 больших рек, 
в числе которых, кроме перечислен-
ных, Араз, Баргушад, Инджа, Охчу-
чай и т.д.

Все эти водные объекты объеди-
нены в одну гидрографическую сеть, 
а общие водные ресурсы Карабаха со-
ставляют 1,93 куб. км. Большая часть 
этих водных ресурсов (73,3%) прихо-
дится на долю Кяльбаджар-Лачин-
ского района, оставшиеся 26,7% - на 
Верхний Карабах.

На глобальном 
и региональном уровнях

До начала военных действий и по-
следующей за ними оккупации на-
ших земель для изучения гидроме-
теорологических условий в регионе 
функционировали 11 гидрометео-
станций, 13 гидро- и три агромете-
орологических поста, четыре отря-
да активного воздействия атмосферы 
(ученые называют их противоградо-
выми). Впервые их открыли в Хан-
кенди (1967), затем в Физули (1972), 
через восемь лет - в Агдере, еще че-
рез два года - в Зангилане.

В 1989 году планировалось от-
крыть еще два таких отряда - в Гу-
бадлы и Лачине, однако по извест-
ным причинам этого не произошло. 
Все эти структуры были укомплек-
тованы современным оборудовани-
ем, в том числе так называемым ра-
диолокационным прибором МРЛ-5, 
и благодаря гидрометеорологическим 
наблюдениям удалось накопить мно-
голетний исследовательский опыт 
работы в Карабахе.

Именно поэтому основной це-
лью международного сотрудниче-
ства в области природопользования 
и охраны окружающей среды являет-
ся достижение совместными с други-
ми странами усилиями приемлемого 
качества окружающей среды и раци-
онального использования природ-
ных ресурсов на глобальном и ре-
гиональном уровнях.

Без международной солидарно-
сти невозможно решить сегодняш-
ние проблемы. Наш мир сталкива-
ется со многими вызовами, выходя-
щими за рамки границ страны или 
даже группы стран. Самый очевид-
ный пример - климатический кризис, 
и только глобальные соглашения мо-
гут что-то изменить. И потому СОР29, 
до старта которой остались считан-
ные дни, станет знаковым событием, 
открывающим хорошие перспективы 
для диалога по зеленому стандарту, 
а также выявления потенциала для 
международного сотрудничества.

Развивающиеся страны Азии 
рискуют столкнуться с потен-
циальной потерей 17% своего 
совокупного валового внутрен-
него продукта (ВВП) к 2070 
году, если высокие выбросы 
сохранятся, сообщает АЗЕР-
ТАДЖ со ссылкой на Reuters.

Как заявил Азиатский банк раз-
вития (АБР), только безотлагатель-
ность более решительных и ам-
бициозных действий по борьбе 
с изменением климата может пре-
дотвратить сокращение ВВП раз-
вивающихся стран Азии. По дан-
ным банка, к 2070 году прибреж-
ные затопления могут угрожать до 
300 млн человек в регионе, а при-
брежным активам ежегодно мо-
жет быть нанесен ущерб на трил-
лионы долларов, если климатиче-
ский кризис продолжит ускоряться.

В своем первом климатическом 
докладе АБР заявил, что, хотя уси-
лия по смягчению последствий на-
бирают обороты, их по-прежне-
му недостаточно для достижения 
глобальных целей.

По данным АБР, текущая поли-
тика в области климата приведет 
к глобальному потеплению пример-
но на 3 градуса по Цельсию в тече-
ние этого столетия, что вдвое пре-
вышает ограничение в 1,5 градуса 
по Цельсию, согласованное прави-
тельствами почти десять лет на-
зад для предотвращения каскада 
опасных последствий.

По словам президента АБР Ма-
сацугу Асакавы, изменение кли-
мата усилило разрушительные по-
следствия тропических штормов, 
волн тепла и наводнений в регио-

не, способствуя беспрецедентным 
экономическим проблемам и че-
ловеческим страданиям. Несмо-
тря на значительные успехи в сни-
жении интенсивности выбросов 
и 50-процентное снижение в раз-
вивающихся странах Азии с 2000 
года, регион по-прежнему произ-
водит почти половину мировых 
выбросов парниковых газов.

Быстрое производство, расту-
щий спрос на энергию и возрос-
шее внутреннее потребление спо-
собствовали росту выбросов за 
последние два десятилетия, при 
этом на Китай пришлось две тре-
ти прироста, констатирует АБР.

Энергетический сектор явля-
ется крупнейшим источником вы-
бросов в регионе, на его долю при-
ходится 77,6% от общего объема 
выбросов, что обусловлено зна-
чительной зависимостью от ис-
копаемого топлива.

АБР предупреждает, если не 
остановить эти тенденции, разви-
вающаяся Азия окажется в эпицен-
тре климатического кризиса - как 
с точки зрения последствий гло-
бального потепления, так и с точки 
зрения путей его решения.

В документе содержится на-
стоятельный призыв к странам 
разработать более амбициозные 
и масштабные планы действий по 
смягчению последствий изменения 
климата, ускорить переход к ну-
левым чистым выбросам и уве-
личить инвестиции в передовые 
климатические технологии и ре-
шения, основанные на природных 
факторах.

Отдел информации

Во власти инноваций
Всемирный банк поддержит «зеленый» переход национальной экономики  

Идейный курс на «озеленение» национально-
го хозяйства открывает путь в будущее, 
повышая конкурентоспособность и обе-
спечивая выход на новые рынки

КОНЦЕПЦИЯ

Диалог по зеленому стандарту
Климатический саммит станет знаковым событием, открывающим хорошие перспективы для международного сотрудничества

Без международной со-
лидарности невозмож-
но решить сегодняш-
ние проблемы. Наш мир 
сталкивается со многи-
ми вызовами, выходя-
щими за рамки границ 
страны или даже груп-
пы стран

Настоятельный призыв
АБР: Бездействие в отношении выбросов 

может привести к сокращению ВВП 
развивающихся стран Азии
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Ильгар Гусейнов

С началом театрального сезо-
на культурная жизнь Азер-

байджана и ближнего зарубежья 
окунулась в настоящий фейер-
верк интереснейших событий, 
конкурсов, фестивалей и кон-
цертов. В этом легко убедиться, 
если просмотреть график вы-
ступлений и участия в них за 
последние пару недель талант-
ливого азербайджанского дири-
жера, главного дирижера и му-
зыкального руководителя Азер-
байджанского государственного 
академического театра оперы 
и балета, заслуженного артиста 
Азербайджана Эюба Гулиева. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

В России состоялись два круп-
ных события музыкальной жизни, 
в которых принял участие наш со-
отечественник. Сначала в Государ-
ственной академической капелле 
Санкт-Петербурга с большим успе-
хом прошел концерт с участием сим-
фонического оркестра Капеллы под 
управлением азербайджанского ди-
рижера, а также талантливого ком-
позитора и пианистки, лауреата кон-
курсов - Тамиллы Ахадовой. Затем 
в знаменитом концертном зале «За-
рядье» в Москве состоялся престиж-
ный в России Международный кон-
курс вокалистов имени М.И.Глинки, 
приуроченный к 220-летию компо-
зитора и предстоящему 100-летне-
му юбилею Ирины Архиповой, куда 
маэстро был приглашен в качестве 
члена жюри и дирижера Москов-
ского государственного симфони-
ческого оркестра (главный дирижер 
и художественный руководитель - 
Иван Рудин), аккомпанирующего 
участникам третьего тура конкурса. 

По приезде на родину мы побесе-
довали с маэстро Эюбом Гулиевым 
и попросили его рассказать о наибо-
лее интересных эпизодах выступле-
ний в Москве и Санкт-Петербурге. 

- Конкурс имени Глинки явля-
ется одним из самых престижных 
и самых сложных состязаний вока-
листов, победители этого конкурса 
- всегда яркие имена и настоящие 
звезды, - говорит Эюб муаллим. - 
Среди победителей и лауреатов кон-
курса - выдающиеся имена и леген-
дарные артисты, украшающие луч-
шие мировые сцены. 

Вместе с С.Лейферкусом и О.Бо-
родиной (которая вместе с Дм.Хво-
ростовским победила в этом конкур-
се в 1987 году при председательстве 
И.Архиповой) я был в составе жюри. 
Огромное спасибо председателю жюри, 
всемирно известной оперной певице 
А.Шагимуратовой, солистке Мари-
инского театра, которая, можно ска-
зать, вернула к жизни этот конкурс. 
Я был очень горд и счастлив, когда 
год назад она предложила мне пора-
ботать членом жюри. Это большая 
честь и, насколько мне известно, из 
Азербайджана еще никто не пред-
ставлял нашу страну в жюри кон-
курса имени Глинки. Моими стар-
шими коллегами по судейской ко-
манде были известные музыканты, 
такие как Дмитрий Вдовин - руко-
водитель Молодежной программы 
Большого театра, Екатерина Дуло-
ва - генеральный директор Большо-
го театра Беларуси, Желько Лучич 
- один из лучших голосов Сербии, 
директор Оперного театра в Бел-
граде, Петр Скусниченко - профес-
сор-декан вокального факультета 
Московской консерватории, Юань 
Ченье - профессор Пекинской кон-
серватории, победитель конкурса 
имени П.И.Чайковского - Гюльшан 
Азизова, директор по кастингу Таш-
кентского театра оперы и балета - 
Михаил Казаков, солист Большого 
театра и Казанского оперного теа-
тра, народный артист России - Гали-
на Михеева, знаменитый концерт-
мейстер - коуч театра имени Станис-
лавского и Немировича-Данченко. 
Команда судей была удивительно 
презентабельной и высокопрофес-
сиональной, приятно было слышать 
мнения настоящих профи, которые 
делились своим опытом и с уваже-
нием принимали мое мнение. В су-
дейской команде царило идеальное 
и человеческое, и творческое взаи-
мопонимание, конечно, мнения раз-
личались, но все с уважением и так-

том выражали свою точку зрения. 
Условия работы жюри были абсо-
лютно прозрачными, каждый голо-
совал отдельно, и в итоге после под-
счета голосов принимали окончатель-
ное решение. Работать было очень 
комфортно, члены жюри спокойно 
и без какого-либо давления оцени-
вали самого достойного участника. 

Что касается самого конкурса, то 
он проходил в лучшем зале России - 
«Зарядье», великолепном по красоте 
и акустике. На открытии выступал 
сам маэстро В.Гергиев, гендиректор 
Большого и Мариинского театров, 
который решил поддержать идею 
возрождения старейшего конкур-
са, успел после больших гастролей 
в Китае прилететь на открытие и вы-
ступить со своим оркестром и ла-
уреатами предыдущих конкурсов. 

Мы с В.Гергиевым летом откры-
вали новый зал Национального цен-
тра исполнительских искусств Пе-
кина балетом «Тысяча и одна ночь» 
великого Ф.Амирова, и маэстро ска-
зал много добрых слов и в адрес ав-
тора балета, и в мой лично. Прият-
но было узнать, что он ведет пере-
говоры на предмет показа нашего 
спектакля на лучших сценах араб-
ского мира. 

- Люди старшего поколения пом-
нят победителей самого первого кон-
курса имени Глинки в 1960 году. Это 
были неповторимые Ирина Богаче-
ва, Елена Образцова, Юрий Мазу-
рок, Евгений Нестеренко и Влади-
мир Атлантов, а председателем жюри 
на протяжении 40 лет была несрав-
ненная Ирина Архипова. В какой 
атмосфере на этот раз проходили 
выступления конкурсантов, ведь 
было 63 участника из 12 стран?

- Должен подчеркнуть велико-
лепную организацию этого конкур-
са, и мне думается, команда членов 
жюри выбрала достойных певцов, 
среди которых были хорошие муж-
ские и женские голоса. Было очень 
волнительно, когда председатель 
жюри Альбина Шагимуратова пред-
ложила мне продирижировать фи-
нальным туром и аккомпанировать 
финалистам. Напряженная атмос-
фера творческой конкуренции, горе-
ния и волнения, страсти и желания 
быть лучшим из лучших, и потря-
сающих эмоций, когда аккомпани-
руешь участникам, - это колоссаль-
ная ответственность! Еще момент, 
когда многие впервые пели с орке-
стром, были неопытны и выступа-
ли по традиции в сопровождении 
рояля, нужно было им максималь-
но помочь, чтобы они чувствовали 
себя комфортно и смогли показать 
самые лучшие качества своего вы-
ступления. Программа финала тоже 
была весьма напряженной и слож-
ной - 24 арии, из которых полови-
ну я дирижировал впервые, но, сла-
ва Богу, все прошло замечательно. 

В прессе были хорошие отзывы и на 
мое выступление, и на выступление 
оркестра, были даны подробный ана-
лиз и разбор всего происходящего. 
В итоге победили лучшие, а участие 
в конкурсе - это большая возмож-
ность, путевка молодым в творче-
скую жизнь. Конкурс доказал, что 
он должен жить и до сих пор оста-
ется и останется важной платфор-
мой для развития и выявления та-
лантливых вокалистов. 

- Маэстро, в списке участни-
ков мы не увидели имена певцов 
из Азербайджана. Чем вы объясни-
те отсутствие наших голосов, ведь 
у нас немало талантов, выступаю-
щих на мировых оперных сценах?

- Да, Азербайджан не был пред-
ставлен на конкурсе и я, конечно, 
очень хотел бы, чтобы кто-то из на-
ших вокалистов выступил там. Но 
так получилось, что наши солисты 
были заняты в это время, и наде-
юсь, что в следующий раз мы обяза-
тельно их увидим на этом престиж-
ном конкурсе. 

- А как прошел концерт в Госу-
дарственной академической капелле 
Санкт-Петербурга с участием сим-
фонического оркестра Капеллы?

- Петербургская Капелла имеет 
глубокую, почти пятивековую исто-
рию, это не только концертная ор-
ганизация, это еще и престижное 
историческое учебное заведение. При 
Капелле действует знаменитое хо-
ровое училище, музыкальная шко-
ла в Петербурге зарождалась имен-
но там. Вокальное и хоровое искус-
ство развивается сегодня с большим 
успехом именно в Капелле. Это одна 
из лучших концертных площадок 
в Петербурге, с оркестром Петер-
бургской капеллы я сотрудничаю 
не впервые.

- Отрадно, что в концерте при-
няла участие наша талантливая со-
отечественница, молодой компози-
тор и пианистка Тамилла Ахадова, 
но и репертуар концерта был до-
вольно ярким, ведь зазвучал леген-
дарный «Караван» С.Гаджибекова?

- Для Тамиллы Ахадовой это был 
дебют, и я рад, что оркестр Петер-
бургской капеллы пригласил ее на 
этот концерт и объединил двух азер-
байджанцев на одной сцене и в од-
ной программе. Мы постарались по-
строить программу так, чтобы по-
казать и лучшее в мировой музыке 
по восточной тематике, потому что 
музыка Тамиллы ханым держится 
на лучших традициях азербайджан-
ской композиторской школы, она - 
ученица великого Арифа Мелико-
ва. В ее музыке чувствовались вос-
точный дух, ее собственная тонкая 
натура и проникновенная лирика. 
Мы подобрали другие произведе-
ния так, чтобы они подходили по 
стилистике, характеру и тематике. 
Главным было показать идею преем-

ственности, что мы не только заци-
клены на классике, ведь мы без это-
го не можем, это наша основа и база, 
на которой держатся наши лучшие 
традиции от Узеир бека, К.Караева 
и многих других. Я хотел показать 
основу, начало и потом наших мо-
лодых композиторов, а для класси-
ки выбрал знаменитый «Караван» С.
Гаджибекова, который в Петербурге 
звучал впервые. Все полюбили эту 
музыку - и оркестр, и публика, я был 
в восторге от соло флейты, настоль-
ко прекрасной была игра, взаимопо-
нимание между музыкантами и ди-
рижером было чрезвычайно силь-
ным. Концерт Тамиллы Ахадовой, 
которая сама исполнила свой фор-
тепианный концерт, прозвучал уди-
вительно хорошо, публика не отпу-
скала ее, и на «бис» она сыграла свое 
сольное фортепианное произведе-
ние. Это была ее премьера, впервые 
за пределами Азербайджана звучали 
ее произведения, и фортепианный 
концерт Т.Ахадовой достоин того, 
чтобы его играли не только в Петер-
бурге, но и в Европе и других стра-
нах, ибо в нем есть все - и националь-
ные элементы, и влияние К.Карае-
ва и А.Меликова, ее сугубо личные 
лирические мотивы. 

Наряду с восточными произве-
дениями мы сыграли и «Шехереза-
ду» Н.Римского-Корсакова, которая 
является брендом восточной тема-
тики в русской и мировой класси-
ческой музыке, она не требует ана-
лиза или презентации, потому что 
ее любят все без исключения. Соло 
изумительно сыграл Антон Чаусов-
ский, концертмейстер оркестра. А еще 
мы сыграли «Вакханалию» из опе-
ры К.Сен-Санса «Самсон и Далила». 
Удачно подобранная программа - 
всегда залог успеха любого концерта 
- плюс вдохновение, артистизм, та-
лант музыкантов, что в совокупно-
сти дает большой результат. 

- Что вы скажете о реакции пу-
блики, как она восприняла восточ-
ную тематику и исполнение азер-
байджанских музыкантов?

- Нам аплодировали стоя, все три 
яруса театра были заполнены до пре-
дела, аншлаг был полный! Земля-
ки и представители диаспоры при-
шли поддержать нас. Кстати, кон-
церт транслировался в живом эфире 
и получил хорошие рецензии и вы-
сокую оценку в российской прессе.

- Эюб муаллим, наших чита-
телей интересует, когда откроет-
ся наш оперный театр и мы увидим 
замечательные спектакли и люби-
мых солистов?

- Несколько дней назад мы были 
приглашены на совещание с мини-
стром культуры А.Керимли и руко-
водством министерства, которое про-
должалось около трех часов. Были 
обсуждены важные вопросы на-
шего театра, министр создал усло-
вия, чтобы все смогли высказать-
ся и выразить свое мнение. Любое 
общение и встреча с руководством 
организации, несущей ответствен-
ность за культуру, очень стимули-
рует, и приятно, что министерство 
держит в поле зрения все важные 
моменты и даже те, о которых мы 
не знали. Надеемся, скоро сможем 
порадовать любителей оперы и ба-
лета новыми спектаклями в стенах 
нашего обновленного театра. 

На повестке - премьера оперы 
«Вагиф» Р.Мустафаева. Как правиль-
но заметил министр культуры, мы 
должны уделять большое внимание 
пропаганде азербайджанской опер-
ной и балетной музыки, чаще об-
ращаться к этой опере, чтобы она 
находилась в репертуаре театра по-
стоянно. 

Впереди не менее важное собы-
тие, ибо мы хотим возродить оперу 
«Гялин гаясы» Ш.Ахундовой, первой 
женщины-композитора на Востоке. 
Также работаем над премьерой опе-
ры известного композитора, ректора 
Национальной консерватории про-
фессора Сиявуша Керими «Наси-
ми», и 20 ноября в рамках глобаль-
ного форума по климату СОР29 вы-
ступим на ее премьере во Дворце 
Гейдара Алиева. На открытии гло-
бального форума также ожидается 
выступление нашего оркестра и со-
листов, и мы еще не раз порадуем 
любителей оперной и балетной му-
зыки. Так что все впереди!

Все впереди!
Напряженные творческие будни 
маэстро Эюба Гулиева

Эюб Гулиев:

Надеемся, скоро сможем порадовать лю-
бителей оперы и балета новыми спек-
таклями в стенах нашего обновленно-
го театра

Гимназиада в Бахрейне принес-
ла команде Азербайджана 81 

медаль. В течении недели наши 
спортсмены общими усилиями 
добыли 26 золотых, 26 серебря-
ных и 29 бронзовых наград. Пре-
красный показатель в процент-
ном соотношении, если учиты-
вать, что в Манаме выступили 
160 наших атлетов-школьников, 
передает İdman.biz.

Несмотря на то, что Гимназиада 
имеет свою историю, многие сбор-
ные ее только начинают открывать. 
Наш коллектив впервые был пред-
ставлен столь многочимчисленным 
составом, и для каждого участника 
старт в Манаме стал большим собы-
тием. С точки зрения количества на-
град, итоговый результат в боксе пре-
взошел все ожидания: наши мастера 
кожаной перчатки были представле-
ны в 16 финалах (девяти у юношей 
и семи у девушек), выиграв 12 реша-
ющих боев. Вопреки ожиданиям, фи-
налы проходили сразу на двух рин-
гах, так что пришлось постараться, 
чтобы следить за перипетиями со-
бытий на каждом из них.

И тут мы подходим к вопросу ор-
ганизации, которая не соответство-
вала уровню соревнования. Устро-
ители, безусловно, старались, но то 
и дело возникали проблемы то с транс-
портом, то с инфраструктурой, ко-
торые нуждались в своем решении. 
Например, залы дзюдо, таэквондо 
и борьбы намного уступали аренам, 
где проходили, например, фехтова-
ние и художественная гимнастика 
с аэробикой. На подавляющем боль-
шинстве из них не было пресс-цен-

тров и мест для журналистов, а под-
ключение к интернету порой тоже 
являлось делом непростым.

В качестве арен для проведения 
соревнований были выбраны даже 
учебные заведения. В частности, тур-
ниры по художественной гимнасти-
ке и аэробике прошли в Американ-
ском Университете Бахрейна, а шах-
матисты играли в здании напротив 
- в его библиотеке. При этом уни-
верситет являлся наиболее отдален-

ной локацией, так как располагался 
в другом городе - Ситре.

Несмотря на юный возраст участ-
ников, надо сказать, что в Бахрейне 
мы были представлены опытной ко-
мандой. Боксеры, борцы, дзюдоисты, 
гимнасты уже выиграли медали на 
юниорских международных сорев-
нованиях и могли считаться одни-
ми из фаворитов. Показателем явля-
ется и то, что в Бахрейне выступа-
ли и паралимпийцы, которые также 
внесли свой пай в общий результат.

Несмотря на вопросы по орга-
низации, в целом, Гимназиада по-
лучилась запоминающейся. У нее 
есть традиции и существуют даль-
нейшие перспективы роста. Ведь путь 
в большой спорт порой начинается 
со школьной скамьи...

Ю.ИБРАГИМОВ

Институт геологии и геофизики 
Министерства науки и образования 

Азербайджанской Республики 

ИЩЕТ ТАЛАНТЫ

•  Приглашаем молодых специалистов (магистров, докторов фи-
лософии) в области геофизики, прикладной математики, инфор-
матики, физики, химии и биологии для участия в научных ис-
следованиях.

•  Отбор кандидатов проводится на конкурсной основе. Зарплата 
в соответствии с трудовым соглашением.

•   Срок подачи заявок - до 1 декабря 2024 г.

Контактные данные:
AZ1143, г.Баку, проспект Г.Джавида, 119

Институт геологии и геофизики
Тел.: 537-23-34, 510-01-41 (119).

E-mail: latifovayn@gmail.com

Эффект Гимназиады
Путь в большой спорт порой начинается 

со школьной скамьи...

Гимназиада в Бахрейне 
принесла команде Азер-
байджана 81 медаль - 26 
золотых, 26 серебряных 
и 29 бронзовых

СОБЕСЕДНИК

FIDE обнародовал мировой 
рейтинг шахматистов за ноябрь.

Согласно рейтингу, у Шахрияра 
Мамедъярова лучший результат среди 
азербайджанских шахматистов. Наш 
гроссмейстер, поднявшийся на три 
позиции, занял 15-е место с 2738 оч-
ками. Теймур Раджабов (2698), опу-
стившийся на две ступеньки, занял 
33-е место. Рауф Мамедов (2651), под-
нявшийся на 8 мест, - 82-е.

Возглавил таблицу норвежец 
Магнус Карлсен с 2831 очком.

Среди наших представительниц 
лучшего результата в женской табли-
це добилась Гюнай Мамедзаде. Она 
опустилась на пять позиций и на-
ходится на 39-м месте с 2417 очка-
ми. Гевхар Бейдуллаева (2403), под-
нявшаяся на одну ступеньку, заня-
ла 44-е место, а Ульвия Фаталиева 
(2381), поднявшаяся на две ступень-
ки, - 67-е. Ханым Баладжаева (2362) 
поднялась на 4 места и стала 79-й.

Возглавляет женскую рейтинго-
вую таблицу китаянка Юфань Ху - 
2633 балла.

Шаткий рейтинг 
Шахрияр Мамедъяров продвинулся в табели  

о рангах, Теймур Раджабов спустился


